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Заседание учёного совета универ-
ситета, состоявшееся 26 октября, было 
довольно необычным, особенным. Во-
первых, оно было посвящено 20-летию 
со дня организации Института заоч-
ного образования и повышения ква-
лификации (ИЗОП НГАУ). Во-вторых, 
заседание было расширенным: оно 
проводилось совместно с учёным сове-
том ИЗОП, с приглашением коллектива 
института, преподавателей универси-
тета, Томского СХИ, Куйбышевского 
СХТ, студентов-заочников и слуша-
телей ФПК разных лет, руководящих 
работников и специалистов сельских 
районов и областных организаций. От-
кликнулся на приглашение и полпред 
президента РФ в СФО В.А. Толокон-
ский, многие годы поддерживающий 
наш университет добрыми делами и 
ценными советами. Всего в новом ак-
товом зале собралось около пятисот 
человек.

Ранее, в период подготовки, рек-
торат согласился с доводами дирекции 
ИЗОП на проведение этого масштаб-
ного мероприятия: ведь студенты-за-
очники составляют примерно половину 
от общего контингента студентов вуза. 
Кроме того, 20 лет – это хоть и не юби-
лей, но дата круглая и значительная. 
Для полноты информации напомним, 
что заочное обучение было открыто в 
НСХИ в 1945 году, ФПК организован в 
1966-м и в составе ИЗОП находился до 
2008 года.

Оценивая прошедшее мероприя-
тие, считаю, что прошло оно на доста-
точно хорошем уровне. Есть ощутимая 
польза и повод для размышления, 
осталась радость общения, единения 
наших выпускников, студентов, педаго-
гов и сотрудников. Я имею в виду со-
трудников и преподавателей не только 

нашего института, но и всего универси-
тета. Ведь в подготовке кадров по заоч-
ной форме обучения участвуют практи-
чески все кафедры и факультеты НГАУ.

20-летие ИЗОП внешне восприни-
малось как праздничное мероприятие: 
в программе были награждения, при-
ветствия, концерт. Но были и тради-
ционные, обязательные для заседания 
учёного совета элементы: доклад ди-
ректора ИЗОП В.Г. Шефель об итогах 
работы института, выступления по 
теме доклада. Доклад был воспринят 
участниками заседания с интересом 
как достаточно содержательный, в 
нём обозначены и успехи, и проблемы 
развития заочного образования в вузе. 
Это ускорение и расширение использо-
вания дистанционных образователь-
ных технологий в учебном процессе, 
повышение качества подготовки при 
заочной форме обучения, оптимизация 
численности и структуры контингента 
студентов, углубленное изучение про-
грессивных технологий в сельхозпро-
изводстве и другие.

В.Г. Шефель выполнила очень 
большую организационную  работу, 
являлась «мотором» в проведении 
этого ответственного мероприятия. 
При этом она опиралась на участие в 
работе всего коллектива института и, 
что очень важно, на поддержку и по-
мощь ректората.

Мне довелось работать в системе 
повышения квалификации и заочного 
образования с 1980 года, и я убеждён в 
особой важности деятельности вуза в этой 
сфере. К сожалению, иногда проявляется 
недооценка этой работы. Но в выступлении 
на заседании А.С. Денисова, приветствен-
ных словах А.Ф. Кондратова, проректоров, 
директоров и деканов я услышал вполне 
объективную оценку и успехов нашего 

коллектива, и стоящих перед институ-
том задач.

Считаю принципиально важным 
для нас выступление В.А. Толокон-
ского, особенно его тезис о необходи-
мости постоянного роста профессио-
нализма и образовательного уровня 
руководителей и специалистов АПК, 
жителей сельских районов, о ведущей 
роли университета в решении этой 
проблемы. Об актуальности этого сви-
детельствуют следующие данные. В 
нашей области одна треть должностей 

руководителей и специалистов сель-
скохозяйственных организаций занята 
работниками с высшим образованием. 
В экономике страны численность ра-
ботников с высшим образованием со-
ставляет 27,5�  от общей численности. 
В сфере АПК этот процент всего 7,5�, 
в Новосибирской области – менее 10�. 
Поэтому востребованность высшего 
аграрного образования – как очной, так 
и заочной формы – весьма велика. И 
высокомерные рассуждения некоторых 
«специалистов» о бесперспективности 
заочной формы обучения можно объ-
яснить лишь недостаточным знанием 
реальных проблем кадрового обеспе-
чения в регионах и особенно – в сель-
ских территориях.

Искренне и эмоционально звучали 
в зале выступления наших замечательных 
выпускников, известных аграриев – В.А. 
Гергерта, К.Г. Першилина, Ю.Ф. Буга-
кова (прислал письмо, находясь в 
отпуске), В.И. Бамбуха, глав районов 
В.П. Носкова, А.П. Турлакова, предста-
вителей других районов. К сожалению, 
не смогли принять участие в заседании 

совета некоторые приглашённые нами 
руководители областных органов, но я 
уверен, что их отсутствие – не признак 
отрицательного отношения к ИЗОП 
НГАУ, а просто стечение обстоятельств 
и неотложных дел.

Много сотрудников были награж-
дены почётными грамотами, благо-
дарственными письмами от МСХ РФ, 
от полпреда президента РФ по СФО, 
от областных и других органов. Среди 
них – ветераны ИЗОП И.Я. Эйгерис, К.Г. 

Першилин, В.Г. Шефель, А.И. Сучков, 
Н.Д. Миненок, З.М. Медведева, Э.С. Гор-
бунова, М.В. Легостаева, С.А. Призенцо-
ва, А.А. Понькина, Л.И. Ляпина, Р.А. 
Пырх, С.В. Лобачев и другие (не был 
обделён наградами и автор этих строк).

Украшением мероприятия стал за-
мечательный концерт студенческого клу-
ба университета, руководители и органи-
заторы – Н.М. Морозова и В.Г. Горских.

В процессе общения в товарище-
ских беседах наши гости тепло благо-
дарили за приглашение и внимание 
к ним, с большим удовлетворением 
отмечали развитие материальной ба-
зы вуза, оснащение аудиторий, благо-
устройство территории университета. 
Особенно много воспоминаний и бла-
годарностей было высказано в адрес 
наших замечательных педагогов и со-
трудников, оставивших добрый след в 
судьбе наших выпускников.

В.М. Медведчиков, 
замдиректора ИЗОП, 

директор ИЗОП с 1992 по 2011 гг.

О двадцатилетии ИЗОП
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Предисловие редактора «Вест-
ника». Ровно пять лет назад на таком 
же посвящении в первокурсники мне 
удалось взять интервью-поздрав-
ление именинникам и автограф для 
коллекции «Вестника» у главы ад-
министрации Новосибирской области 
В.А. Толоконского, частого гостя 
нашего университета. В этом году он, 
теперь уже в качестве полномочного 
представителя президента по Сибир-
скому федеральному округу, снова 
расписался на обложке университет-
ской газеты. Слово Виктору Алексан-
дровичу.

– Поздравляю первокурсников, 
думаю, что они сделали очень важный 
и интересный выбор в своей жизни. 

Они пришли учиться в очень хороший, 
сильный университет с большими тра-
дициями, который, думаю, не совсем 
походит на другие аграрные вузы, по-
скольку, находясь в таком культурно-
научно-образовательном центре, как 
Новосибирск, этот вуз впитал в себя 
очень много интересных традиций – 
как социальных, так и общечеловече-
ских.

В аграрном университете уникаль-
ная самодеятельность, здесь занима-
ются спортом, причём спортсменов 
готовят самого высокого уровня. Очень 
серьёзно укрепилась материальная 
база. Студенты могут жить в общежи-
тии, могут пользоваться самой совре-
менной библиотекой, имеют хорошие 

лаборатории и возможности для 
занятия творчеством.

И, конечно, я надеюсь, что 
первокурсники понимают особое 
общественное и государствен-
ное значение труда земледель-
ца, который обеспечивает страну 
продовольствием. Меняются 
эпохи, времена, условия, но труд 
хлебороба всегда особо почётен, 
особо важен, особо значим. 
Сельская экономика сегодня как 
никакие другие сферы впитывает 
в себя инновационность – новые 
технологии, новые организационные 
подходы. Сегодня сельская экономи-
ка – это самые современные техника и 
технологии, очень сложные процессы, 

которыми предстоит управлять. Я на-
деюсь, что в стенах этого вуза будущие 
специалисты получат очень хорошие 
знания и навыки, желаю всем интерес-
ной, хорошей учёбы. 

ФВМ.«Посвящение в студенты», 
«выпускной», «экватор» (для старших 
поколений – «медиана». – Прим. ред.), 
многие другие студенческие традиции 
живы и по сей день. А, как известно, 
настоящим студентом можно стать 
только после процедуры посвящения. 
Едва ли кто-нибудь сегодня вспомнит, 
где и когда родилась эта традиция (в 

НСХИ-НГАУ – в 1968 году. – Прим. 
ред.) Возможно, в те далёкие времена, 
когда в ходу была поговорка «Курица – 
не птица, первокурсник – не студент». 
Но с тех пор утекло много воды, и 
современный первокурсник за месяц-
полтора учёбы успевает повидать и 
узнать столько, сколько ученики Со-
крата не постигали за годы. В самом 
деле, подумать только, сколько всего 

произошло с начала сентября! Это и 
отработка летней практики, и суббот-
ник, и знакомство с новыми для себя 
предметами и преподавателями. Но 
вернёмся к главному: что такое день 
посвящения и как его отпраздновали в 
нашем университете.

Посвящение в студенты – тради-
ция, цель которой – зачислить тех, кто 

только-только сдал вступи-
тельные экзамены, в великое 
студенческое братство, дать 
возможность проникнуться 
духом стен своей alma mater, 
где им придётся провести 
следующие четыре-пять лет, 
познакомиться поближе со 
старшими коллегами и про-
сто отдохнуть от повседнев-
ности. Традиция эта имеется 
в каждом учебном заведении. 
И наш университет не стал ис-
ключением.

Первый этап посвящения 
для ветеринаров традиционно 
проходил в актовом зале. 

Именинников поздравляли, напутство-
вали и ректор, и декан факультета, и 
выпускники прошлых лет. Не забыли 
про малышей и студенты старших кур-
сов. Концерт получился искромётным, 
ярким, прошёл на одном дыхании, 
каждый номер отличался своей изю-
минкой. Елизавета Лозинская и Ана-
стасия Наровская исполнили красивую 
современную эстрадную песню. Вто-

рокурсницы Анна Мед-
ведко и Елена Костина 
также подарили всем 
замечательные песни. 
Но и сами новички не 
остались безучастными 
(и многие из них уже 
внесли свой вклад в 
развитие нашего студ-
клуба). Из одной из 
миниатюр мы узнали, 
что на необитаемом острове тоже есть 
жизнь, и довольно активная. Из  музы-
кальных номеров – что делали бы зом-
би (под предводительством Майкла 
Джексона) на улицах нашего города. А 
зажигательный и очень яркий танец от 
6103 группы никого не оставил равно-
душным, так же как и игра команды 
КВН «54 за кг» в обновлённом составе.

А теперь традиционные вопросы. 
Отвечают организаторы праздника 
Максим Флеер (Максим I. – Прим. 
ред.) (6401 гр.), Михаил Пасюта 
(6405 гр.), Максим Абрамов (Мак-
сим II. – Прим. ред.) (6202 гр.)

– Была ли подготовка ко дню пер-
вокурсника в этом году сложнее, чем в 
предыдущем?

Максим I: Ещё как была! Сначала 
мы уезжали в учхоз или на ВАСХНИЛ, 
потом возвращались сюда, на репе-
тицию. Готовились долго и усиленно, 
чтобы номера получились разнообраз-
ными и запоминающимися.

Михаил: Подготовка была не осо-

бо сложной, но напряжённой!
Максим II: Я не считаю, что в этом 

году было сложнее. Всё было стабиль-
но.

– Что было самым трудным? Ви-
дели ли вы представление? И как оце-
нили бы его с точки зрения зрителей?

Максим I: Я видел. Оценил бы на 
«четвёрочку», но твёрдую. Потому что 
новички выступали первый раз, было 
очень много волнения. Отсюда и все 
косяки!

Михаил: Представление прошло 
довольно-таки неплохо. И как зри-
тель я бы оценил его, естественно, на 
«пять». Самым сложным было объяс-
нить первокурсникам, как вести себя на 
сцене ! 

Максим II: Я был звукорежиссё-
ром и сидел в зале почти всё время. 
Думаю, всё прошло очень хорошо, ве-
село и динамично. Не знаю, что было 
сложным... Все были понятливыми, 
вели себя адекватно .

А вот мнения зрителей, напротив, 
разделились. Послушаем  Татьяну 
Казанцеву (6401 гр.), Сергея Куто-
рова (6303 гр.), Яну Шрамко (6402 
гр.).

– Как бы вы охарактеризовали 
нынешний день первокурсника в срав-
нении с прошлогодним? 

Татьяна: На прошлогоднем празд-
нике я не была, а по сравнению с на-
шим посвящением – было довольно 
много приглашённых выпускников 
прошлых лет, и это было здорово при-

Ученикам Сократа и не снилось! 
(впечатления почти выпускников)

По следам Посвящения
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думано: ведь можно было сразу посмо-
треть, кто может из тебя получиться – 
зав. лабораторией, врач-эпизоотолог, 
фармацевт или провизор, директор 
или просто консультант по ветпрепара-
там и товарам для животных. Увидеть 
себя в будущем, свои пути развития – 
это здорово!

Сергей: Я бы охарактеризовал 
День первокурсника этого года как 
чрезвычайно разнообразный и насы-
щенный.

Яна: На посвящении прошлого 
года я не была, поэтому сравнивать не 
с чем. А праздник этого года мне по-

казался немного скучноватым. Наше 
посвящение было лучше!

– Что понравилось или не понра-
вилось?

Татьяна: Было забавно смотреть 
на старания первокурсников. И репе-
тиций прошло достаточно много, и вы-
шло очень даже неплохо. Певцы прямо 
поразили своими голосами… Песня 
«Аллилуйя» и английская (названия 
не помню) были исполнены просто за-
мечательно.

Сергей: Понравилось всё. Ибо то, 
что я увидел, реально вызывало эмо-
ции. 

Яна: Понравился танец, думаю, 
все, кто там был, догадываются, какой 
танец я имела в виду. Очень смеялась, 
глядя на парня в белом пиджаке и «ку-
риной» шапке: настолько был яркий и 
неординарный танец и образ. Понра-
вились напутствия выпускников. И ещё 
девочка, певшая по-английски. А наша 
команда КВН была просто бесподобна. 
И Лиза с Настей были как всегда на 
высоте. Не понравилось то, что было 
как-то затянуто. 

– Что было самым запоминаю-
щимся?

Татьяна: Танцы. Особенно танец с 
«лунной походкой» Майкла Джексона. 
И Настя Жаркова с собакой.

Яна: Самым запоминающимся 
был довольно экстравагантный танец 
Оpa gangam style.

– Ваши пожелания первокурсни-
кам.

Татьяна: Учитесь, ребята, и на-
слаждайтесь студенческой порой!

Сергей: Желаю много желать и 
исполнять.

Максим I: Удачи во всём и не по-

вторять наших ошибок. Самое главное – 
учиться. И не забывать о родителях!

Михаил: Не пропускать пары !
Максим II: Приходить в студклуб и 

помогать нам !
Впечатлениями на тему посвяще-

ния в оперном театре делятся О.Ю. Ле-
денёва, декан ФВМ (год набора 1979) 
и В.В. Глущенко, зам декана по вос-
питательной работе (год набора 1989).

Ольга Юрьевна: Посвящение это-
го года прошло отлично, на высшем 
уровне и понравилось мне больше, чем 
прежние. Каждый факультет универси-
тета представил свои номера. Вокруг 
царило ощущение праздника. Понра-
вилось то, что зал очень хорошо реаги-
ровал, вслушивался в каждый номер и 
был благодарным.

Василий Вячеславович: Оперный 
театр раскрыл свои двери для перво-
курсников, преподавателей и гостей. 
Более монументального и красивого 
здания в Новосибирске нет, и вряд ли 
когда-то будет. Наши студенты с удо-
вольствием пошли на этот праздник, 

чтобы принять поздравления и на-
путственные слова от ректората, про-
изводственной службы и знаменитых 
людей города и области. А концертная 
программа в очередной раз удивила 
всех своим репертуаром. Студклуб, ан-
самбль «Надежда» блистали на сцене 
с новыми номерами и с обновлённым 
коллективом.

– Помните ли вы собственное по-
священие в студенты?

Ольга Юрьевна: Конечно, помню, 
хотя это и было давно. У нас было 
только факультетское посвящение (от 
которого у каждого на память осталась 
общая фотография группы вместе с ку-
ратором), проходило в актовом зале. А 
после поздравлений была общая дис-
котека для всего потока. Конечно, ны-
нешний праздник намного отличается 
от нашего – сейчас совсем другой уро-
вень, в том числе информационный, 
другие возможности. Замечательно, 
что праздник столько лет проходит в 
оперном театре: в университете много 
ребят, приехавших из сёл области, дру-
гих городов, даже других стран. И то, 
что у нас такое посвящение, значитель-
но поднимает престиж вуза.

Василий Вячеславович: Наше по-
священие проходило в аудитории № 50, 
в здании на улице Спартака, 12, где 
располагался факультет. Нас построили, 
с напутственными словами выступили 
первый декан факультета В.Н. Кисленко, 
кураторы групп, преподаватели. Конеч-
но, о таком торжественном мероприя-
тии, как сейчас, нам оставалось только 
мечтать.

– Ваши пожелания первокурсни-
кам.

Ольга Юрьевна: Чтобы наши 
первокурсники – кто-то через четыре, а 
кто-то через пять лет – получили свои 
дипломы. Чтобы занимались не только 
учёбой, но и общественной деятельно-
стью. Чтобы в вузе нашли своё личное 
счастье и устроились работать по про-
фессии.

Василий Вячеславович: Пожелать 
хотелось бы терпения, усидчивости и 
осознания того, что выбранная специ-
альность – это не только неотъемлемая 
часть тебя на протяжении всей жизни, 
но и дальнейшее благосостояние.   

От автора. Вот и прошёл этот уди-
вительный день. Очень хочется, чтобы 
он на всю жизнь остался в памяти 

каждого первокурсника как праздник 
вступления в новую жизнь.

Лидия Бочкарева, 6402 гр., 
корр. «Вестника»

* * *
ГМУ. 22 октября в театре оперы 

и балета проходил праздничный кон-
церт, посвящённый Дню первокурсни-
ка. Зал был заполнен не только самими 
именинниками, но и многочисленными 
гостями, среди которых был полно-
мочный представитель президента 
РФ по СФО В. А. Толоконский. Виктор 
Александрович поздравил студентов и 
пожелал им успехов. Вообще в адрес 
присутствующих прозвучало много 

тёплых слов и добрых пожеланий. По 
традиции студенты старших курсов 
передали первокурсникам ключ и за-
чётную книжку, а лучшим студентам 
университета – впервые на сцене опер-
ного – вручили нагрудные знаки «От-
личник учёбы». После торжественной 
части состоялся сам концерт, где сту-
денты показали, что наш вуз позволяет 
заниматься не только учебной деятель-
ностью, но и творчеством. Каждый но-
мер был ярок и уникален.

С высоты пятого курса хотелось 
бы пожелать как студентам, так и пре-
подавательскому составу успехов во 
всём. Нам очень повезло, что мы учим-
ся в НГАУ. 

Алёна Демина, 8501 гр., 
Римма Марданова, 

Ирина Парфёненко, 8502 гр.
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ФВМ. Для новоиспечённых вете-
ринаров этот праздник был поделён на 
две части. Первая проходила 19 октя-
бря в главном корпусе, и, конечно, это 
был концерт, к которому каждая группа 
готовилась по-своему. Кто-то ставил 
танец, кто-то песню, кто-то выступал со 
своим четвероногим другом. Конечно, 
нам помогали старшекурсники, да и 
сами они выступали на сцене, задавая 
темп новичкам.

Номера мы готовили не очень 
долго, но зато старательно! А во время 
концерта, стоя за кулисами, пережива-
ли за каждое выступление, в том числе 
и от других групп: ведь со многими уже 
успели подружиться.

Естественно, на концерте при-
сутствовало и руководство универ-
ситета. Все они давали нам полезные 
наставления, советы и пожелания. И, 
наверное, самое главное – то, чего 
мы ждали с первого дня поступления 
в университет… нам вручили зачётки! 
Так приятно держать эту маленькую 
книжечку в руках, надеясь только на 
самое лучшее.

От концерта остались настолько 
сильные эмоции, что я точно не забуду 
его всю жизнь. Хотя саму подготовку, 
наверное, буду вспоминать в более яр-
ких красках: ведь именно на репетици-
ях мы узнавали своих однокурсников 
со всех сторон.

Вторая, более официальная часть 
проходила 22 октября в самом глав-
ном театре Сибири. Атмосфера вокруг 
напоминала премьеру голливудского 
фильма. Большая часть девушек была 
в вечерних платьях и с шикарными при-
чёсками, парни в костюмах и рубашках. 
В вестибюле гостей ждало угощение, 
студентам это очень понравилось. А 
пока мы ждали начала концерта, нас 
развлекала очень хорошая группа (ко-
нечно, это была «Веселуха». – Прим. 
ред.), исполняющая русские народные 
песни. В результате именинники не 
просто оживились – кто-то даже за-
плясал, а кто-то стал подпевать.

В 14.00 началась официальная 
часть. Погас свет, и нас сразу же по-
разили артисты оперного со своим вос-
хитительным, пластичным и заворажи-
вающим танцем. А помимо шикарных 
номеров нашего студенческого клуба 
был замечательный фильм об аграр-
ном университете, о нашем возможном 
будущем, об открывающихся возмож-
ностях. Это было очень воодушевля-

юще! Очень понравились все номера: 
и песни, и танцы – самим хотелось 
пуститься в пляс или запеть.

Во время праздника нас познако-
мили не только с творчеством студклу-
ба, но и со студенческими отрядами, 
студенческим профкомом, и, думаю, 
многие захотели вступить в их ряды. 
Ни один вуз Новосибирска не может 
похвастать таким посвящением, как у 
нас. И, наверное, у многих именинни-
ков в этот день появилась мечта: так 
же выступить на сцене оперного для 
вновь прибывших первокурсников, так 
же дать какие-либо наставления и по-
желать удачи.

Огромное спасибо университету 
за такое посвящение!

Ложка дёгтя. К сожалению, бы-
ло много затянутых речей, шедших 
подряд одна за другой. После десяти 
минут торжественных поздравлений 
и наставлений уже никто ничего не 
слушал. Конечно, без них подобные 
мероприятия вряд ли обходятся, но 
было бы намного интереснее, если бы 
их разбавили номерами.

Юлия Фотьянова, 6102 гр.

ГМУ.  День первокурсника – это 
очень волнительный и важный день 
для нас, вошедших в семью факульте-
та ГМУ. Невозможно описать словами 
чувство, возникающее при мысли о 
том, что мы уже не школьники, а на-
стоящие студенты. Этот день запом-
нится каждому из нас навсегда – ведь 
это ещё один шаг на пути к взрослой 
жизни. Мы получили невероятное 
удовольствие от устроенного для нас 
праздника, тем более что он проходил 
в Новосибирском государственном 
театре оперы и балета. Специально, 
чтобы поздравить нас, первокурсни-
ков, пришли депутаты нашего города, 
выпускники вуза, достигшие немалых 
высот в жизни. Прямо в зале всех при-
ветствовали наши уже любимые дека-
ны факультетов, а гости поднимались 
на сцену, чтобы сказать новому поколе-
нию студентов аграрного университета 
напутственные слова и пожелания. 

Помимо поздравлений, для нас 
был организован настоящий концерт с 
песнями, танцами и забавными сценка-
ми, которые никого не оставили равно-
душным. Мы не только насладились 
номерами, но и отметили для себя, 
в каких сферах, кроме учёбы, можно 
проявить свои таланты. Танцы поража-

ли своей зрелищностью и невероятно 
красивыми костюмами. Миниатюры 
привели в восторг весь зал, а игра 
актёров просто завораживала. Вот что 
говорят по поводу посвящения мои 
одногруппники.

Дарья Бакулина: День перво-
курсника – многолетняя традиция, и 
мне представилась возможность быть 
первокурсником аграрного универси-
тета. Наш «День первака» проходил 
в оперном театре, и это были незабы-
ваемые впечатления. Когда я вошла в 
здание, на меня нахлынуло море эмо-
ций от его красоты, но ещё больше ме-
ня удивило само представление: было 
сказано много красивых речей в честь 
студентов и преподавателей. Песни, 
сценки, танцы – всё было настолько 
завораживающим, что я ещё долго от-
ходила от впечатлений, эмоций, чувств. 
Это было просто незабываемо. Мне ка-
жется, побывать на таком торжестве – 
большая честь.

Екатерина Крючкова: В театре 
мне понравилось то, что при всех на-
граждали медалистов (мне кажется, 
это дало некий стимул для того, чтобы 
быть на их месте), понравились высту-
пления гостей. Ещё можно отметить, 
что все сценки были поставлены пре-
красно и актёры сыграли потрясающе.

Алексей Щербина: Мне очень 
понравилось это мероприятие, осо-
бенно русские народные танцы. Дей-
ствительно, всё было так красиво и за-
манчиво. Порой казалось, что всё это 
невозможно. Также мне понравились 
юмористические сценки. В общем, я 
провёл время просто замечательно.

От автора. Этот день на всю жизнь 
останется в памяти каждого, бывшего 
на торжестве. Мы услышали массу тё-
плых слов, поздравлений, пожеланий. 
И теперь мы неотъемлемая часть не 
только группы и факультета, но и всего 
университета в целом. Мы приложим 
максимум усилий, чтобы нести на 
протяжении всей нашей дальнейшей 
учёбы гордое звание студента Новоси-
бирского аграрного университета.

Екатерина Катаева, 
староста 8106 гр.

* * *
Этот день был особенным, ведь 

сегодня мы уверенно смогли назвать 
себя студентами НГАУ, факультета 
ГМУ! Наконец-то мы почувствовали 
вкус студенческой жизни и увидели на 
сцене оперного театра гордость нашего 

вуза – его лучших представителей.
Посвящение в студенты было за-

поминающимся и надолго останется в 
сердцах первокурсников. Наша группа 
приветствовала своих преподавате-
лей, аплодировала руководству. Было 
очень волнительно наблюдать за каж-
дым выступающим, приятно зарядить-
ся энергией студенчества. Мы очень 
рады, что среди представителей сту-
денческого клуба были и первокурсни-
ки, в том числе староста нашей группы. 
Понравилась идея передачи хлеба от 
пятого курса первому. Мы вкусили это-
го хлеба и получили наставления перед 
приближающейся сессией.

Время, проведённое в оперном те-
атре, пролетело на одном дыхании, по-
священие в студенты было отличным. 
Наша группа очень рада, что выбрала 
именно этот вуз, и нисколько не пожа-
лела о выборе специальности. Смотря 
на достижения старшекурсников, от-
личников учебы, мы сделали для себя 
вывод, что это наш стимул, ведь мы – 
будущее аграрного университета и 
должны оставить нашему вузу память 
о себе на долгие годы. Очень хочется, 
чтобы следующие первокурсники с до-
стоинством называли себя студентами 
НГАУ, как и мы  теперь. Выражаем 
огромную благодарность за замеча-
тельный праздник всем участникам 
этого мероприятия.

С уважением, 8102 группа
* * *

Какие у нас впечатления от По-
священия в первокурсники? Только 
наилучшие. Для нас это мероприятие 
было чем-то неизвестным, и когда со-
общили, что оно будет проходить в ака-
демическом театре оперы и балета, мы 
стали ожидать грандиозного события.

И вот мы находимся в зале, за-
полненном до отказа. Открывается 
занавес, и начинается великолепный 
танец, приводящий всех в восторг. Ис-
кра великолепия не угасала до самого 
конца. Выступления ректора и гостей 
задали определённый рабочий тон, ну 
а выход студенческих подразделений 
просто не мог оставить плохого впечат-
ления. Было ощущение, что мы попали 
не просто на посвящение, а на пышное 
празднование.

Огромное спасибо всей команде 
организаторов! Это мероприятие по-
казало университет во всей красе и 
отмело все сомнения в правильности 
выбора вуза.

8107 группа 

Именинники делятся впечатлениями
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Настольный теннис: 1-е место – 
команда БТФ, 2-е – ФВМ, 3-е – ИИ. В 
личном зачёте места распределились 
следующим образом. Среди юношей: 
1-е место – Вадим Падалко (ИИ), 2-е – 
Алексей Ворсин (СПО), 3-е – Николай 
Вальтер (ФВМ). Среди девушек: 1-е 
место – Людмила Павлова (БТФ), 2-е – 
Юлия Шептуля (ФВМ), 3-е – Ангелина 
Широцкая (ЭФ).

Мужской волейбол: 1-е место – 
команда ИИ (Владимир Чердынцев, 
Дмитрий Долгополов, Марат Бапанов, 
Виталий Попков, Сергей Кимель, Сергей 
Миллер, Сергей Кузнецов, Евгений Саль-
ников, Александр Белый, Никита Айснер, 
Сергей Шейкин, Роман Литвяков, Евгений 
Захаров, Артём Ермаков, Дамды Адыя, 
Артыш Иргит); 2-е место – команда БТФ 

(Алексей Коновалов, Глеб Сафронов, 
Александр Журавский, Евгений Со-
рокин, Алексей Громов, Антон Колева-
тов); 3-е место – команда АФ (Михаил 
Гладких, Андрей Якимов, Григорий 
Царюк, Константин Бологов, Павел 
Маслов, Виталий Сальников, Сергей 

Борисенко, Антон Киселёв).
Женский волейбол: 1-е место – 

команда АФ (Алёна Фоминых, Анна 
Киселёва, Наталья Орехова, Юлия 
Грицина, Екатерина Кабукова, Асалхан 
Ибрагимова, Асият Умарова); 2-е ме-
сто – команда ЭФ (Инна Винокурова, 
Екатерина Сурженко, Алёна Дубинина, 
Дарья Мельцова, Дарья Кудина, Ма-
рина Маслова, Анастасия Волокитина, 
Екатерина Леонова, Наталья Кеммер); 
3-е место – команда БТФ (Анна Кол-
пакова, Алина Киреева, Алия Исабе-
кова, Александра Дорохина, Кристина 
Карлова, Гульдария Нашева, Элизабет 
Кольб, Лиана Мартышева, Анжелика 
Козицына, Кристина Юрченко, Юлия 
Пахомова, Александра Пучкова, Вален-
тина Беляева, Елена Сапелкина).

Мужской стритбол: 1-е место – ко-
манда ЭФ (Матвей Курлович, Вячеслав 
Кондратьев, Сергей Приходько); 2-е – ИИ 
(Сергей Зеленин, Алексей Рябов, Евгений 
Сурков, Евгений Захаров); 3-е – ЮФ (Ан-
дрей Касьяненко, Дмитрий Карнаухов, 
Константин Турчин).

Женский стритбол: 1-е место – ко-
манда БТФ (Галина Кашута, Светлана 
Романова, Лидия Маркина, Александра 
Пучкова, Анна Колпакова); 2-е – АФ 
(Анастасия Спицина, Асалхан Ибраги-
мова); 3-е – ГМУ (Анелина Часинайте, 
Александра Чернова).

Лёгкая атлетика: 1-е место – ко-
манда ЭФ, 2-е – ФВМ, 3-е – ЮФ. В 
личном зачёте в беге на дистанции 100 
метров среди юношей – 1-е место – 
Алексей Быков (ЭФ), 2-е – Александр 
Колесников (ИИ), 3-е – Иван Наседкин 
(ЭФ); среди девушек – 1-е место – 
Александра Грошева (ЭФ), 2-е – Алина 
Баранова (ЭФ), 3-е – Алла 
Орлова (ЮФ).

Шахматы: 1-е место – ко-
манда ИИ, 2-е – АФ, 3-е – БТФ. 
В личном зачёте: 1-е место на 
третьей доске – Максим Яцун 
(БТФ), на второй – Дамды 
Адыя (ИИ), на первой – Татья-
на Хличкова (ЭФ).

Дартс: 1-е место – коман-
да ФВМ, 2-е – ИИ, 3-е – БТФ. В 
личном зачёте: 1-е место – Вла-
дислав Волков (ФВМ), 2-е – Ро-
ман Литвянов (ИИ), 3-е – Роман 
Тищенко (БТФ).

Мини-футбол: 1-е ме-
сто – команда ИИ (Сергей 
Стегниенко, Никита Костылев, 
Антон Деге, Евгений Сурков, 
Марат Бапанов, Антон Баянов, 
Дмитрий Сарафанов, Павел 
Фёдоров, Владимир Чердын-
цев, Кирилл Морозенко); 2-е 
место – команда факультета 
ГМУ (Виталий Сепинов, Артур 
Чинчуров, Дмитрий Латыш, 

Тимофей Коченёвский, Турал Аскерпи, 
Роман Шмаков); 3-е место – команда 
БТФ (Глеб Сафронов, Никита Акулич, 
Борис Павленко, Валентин Эйзелев, 
Вадим Зыбин, Александр Филиппов, 
Артём Палей, Виктор Курулёнок).

Итог спартакиады первокурс-
ников: 1-е место – команда БТФ (26 
очков), 2-е место – команда ИИ (27 оч-
ков), 3-е место – команда ЭФ (32 очка).

Н.А. Голубева, 
председатель спортклуба НГАУ. 

На фото Александра Волкова: 
первокурсники ИИ 

Итоги спартакиады первокурсников (1-11 октября)
НА СПОрТиВНых ОрбиТАх УНиВерА

Завершился День первокурсника 
традиционной вечеринкой в «Отдыхе». 
«Зажигать» в эту ночь собрались не 
только сами виновники торжества, но 
и студенты старших курсов. В резуль-
тате в клубе побывало около тысячи 
человек. По эмоциям и морю позитива 

вечеринка ничуть не уступала тем, ко-
торые проходили последние несколько 
лет. Всю ночь звучала зажигательная 
музыка, была организована интерес-
ная шоу-программа. Особенно всем 
присутствующим понравилось высту-
пление воздушных гимнастов.

Конечно, не обошлось и без под-
выпивших студентов, которых охране 
приходилось выводить из клуба за 
буйное поведение, а некоторых за дру-
гую причину – спали за столиками. Но 
в целом на это почти никто не обращал 
внимания. Студенты всех курсов и фа-
культетов общались между собой, об-
менивались новостями, знакомились. 
Многие могли встретить в клубе своих 

старых знакомых и даже одноклассни-
ков. Громкая музыка, свет, блеск, огни, 
вспышки фотокамер…  Студенческая 
вечеринка удалась!  Но вот наступило 
утро. Приятная усталость и отличней-
шее настроение, а уже через несколько 
часов – снова на учёбу  …

Анастасия Зайкова, 
8302 гр., корр. «Вестника» 

Чем вс¸ закончилось
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Консолидированный бюджет 
НГАУ на 2012 год составил 907 млн. 
руб.

Собственные доходы по состо-
янию на 1 ноября в целом по универ-
ситету составили 222 млн руб., что на 
5,5 млн руб. больше, чем в 2011 году. 
Это в большей степени связано с по-
вышением стоимости за обучение и 
увеличением контингента студентов. 
Общая сумма доходов, полученных по 
образовательным услугам, составляет 
172 млн руб. Доходы от аренды жилых 
и нежилых помещений, возмещение 
коммунальных услуг, оплата за обще-
жития и жилые дома равны 34млн руб., 
что составило 15,2 �. Доходы от опыт-
ных и подсобных производств – 9 млн 

руб. На долю прочих источников (семи-
нары, спонсорская помощь, штрафы, 
иски) приходится 0,9 �.

Внебюджетные расходы на 1 но-
ября с учётом переходящего остатка 
2011 года составили 224 млн руб. В 
2011 году они были равны 202 млн 
руб., что на 9,8 � меньше, чем в 2012 
году. Наиболее затратная статья, на ко-
торую приходится более половины всех 
расходов – «Заработная плата с начис-
лениями». Расходы на коммунальные 
услуги составили 2 млн. руб. По этой 
статье достигнута экономия за счёт 
оптимизации расходов. Расходы по со-
держанию имущества увеличились по 
сравнению с 2011 годом и составили 
28 млн руб. Это связано с проведением 

большого количества ремонтных работ 
и с устранением предписаний Роспо-
требнадзора и Госпожнадзора. В 2012 
году расходы на приобретение основ-
ных средств возросли почти в 2 раза. 
Это является следствием обновления 
основных средств и приобретения обо-
рудования для компьютерных классов. 
По статье «Увеличение стоимости 
материальных запасов» наблюдается 
незначительное увеличение расходов 
на горюче-смазочные материалы и со-
кращение расходов по таким статьям, 
как приобретение запасных частей к 
автотранспорту, канцелярских товаров.

За 9 месяцев текущего года от-
делом государственных закупок было 

проведено 100 запросов котировок на 
общую сумму 18 млн руб. Из них для 
субъектов малого предприниматель-
ства – 10 процедур на сумму 2 млн руб. 
34 аукциона в электронной форме – на 
сумму 69 млн руб., из них 2 – для субъ-
ектов малого предпринимательства на 
сумму 727 тыс. руб. и 2 открытых кон-
курса на сумму 7 млн руб. Итого заклю-
чено 136 государственных контрактов 
на общую сумму 94 млн руб. По итогам 
заключённых государственных кон-
трактов экономия составила 7 млн руб.

Информация предоставлена 
отделами  планово-

экономическим 
и государственных закупок

В рамках Всемирного дня отказа от курения в Инженерном институте 
второй год подряд проходит акция «Сигарету – на конфету». Студентов, 
желающих обменять одно на другое, было не так уж и много, но пред-
ставители профбюро ИИ были настойчивы, рассказывали и наглядно (на 
листовках, не на себе!) показывали последствия курения, и в результате 
некоторые студенты сделали правильный выбор! От пагубной привычки 
отказался даже один из участников акции и решил вести здоровый образ 
жизни. В общем, мероприятие не прошло впустую. 

Александр Волков, 3214 гр., фото Вадима Куликова, 3512 гр. 

УГОЛОК ПиЛЮЛьКиНА

Фоторепортаж с места событий

исполнениЕ доходной и расходной части бюджета НГАУ

Из литературной странички «Вестника»
***

Стучат по стёклам капельки дождя,
Сбегая, оставляют след.
Ты далеко, и я скучаю без тебя,
Другой причины плакать нет.
Вот вновь скатилась по щеке слеза,
Слеза печали, что проходят дни.
Пустые, потому что нет тебя,
Холодные, так как не рядом ты.
Я знаю, расставанье – к встрече вновь,
Я буду ждать её и верить в чудо.
Я буду верить в то, что ты придёшь,
Я буду, обещаю, буду!
И снова капелька скатилась по стеклу,
И на щеке моей такой же след проде-
лан.

Утру слезу, исчезнет мокрый след.
И буду ждать, коль выбор уже сделан.

***
Душа стремится что-то изменить.
Но что? Сама ещё не знает.
Она и мучается, и страдает.
Все так запутано. И не найдётся нить –
Нить старта и начала той дороги,
Которой мы должны всю жизнь идти,
Где счастье мы должны своё найти, 
Которое нас ожидает на пороге.
Распутать жизни сложный лабиринт
Мы сможем, только если есть опора.
А если нет, тогда, увы, не скоро
Мы выйдем из него в обычный мир.
Опорой может быть лишь верный друг,

На всё пойти готовый ради дружбы.
Тот, для которого зло и измена чужды,
Но очень мало их таких вокруг.
Попробую я душу успокоить,
Не нужно слишком время торопить.
Найду, что в своей жизни изменить
И с новой точки буду счастье строить.

***
Идут года и пролетают дни,
С собою в прошлое событья забирая.
И чем-то странным мысли заняты твои,
Как будто не живёшь ты, а играешь.
Я соглашусь, вся наша жизнь – игра,
Но нет в ней правил – это и обидно.
Зачем все глупые, ненужные дела?
А основного, что ли, здесь не видно?
Я не хочу попасть в круговорот

И не хочу, чтоб ты в нём затерялся.
Хочу я, чтобы следующий день,
Таким, как мы желаем, оказался.
Но это невозможно. Мы не в силах,
То изменить, что начато давно.
Какая-то неведомая сила
Нас кружит. И мы падаем на дно.
Поднявшись, ничего не понимаем,
Как будто не случилось ничего.
И лишь шагая дальше, замечаем,
Что что-то здесь уже совсем не то.
И всё равно, противореча воле,
Идём по жизни, руки опустив.
Не так, как хочет каждый, 

будь он волен,
А так, как слышим жизненный мотив.

Ольга Усова, «Вестник НГАУ»
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В период с 30 октября по 2 ноября 
аграрный университет принял участие  
в Международной выставке сельского 
хозяйства и животноводства  «Агро-
Сиб-2012» и параллельно в «Днях 
урожая-2012» – выставке АПК Ново-
сибирской области, проходивших в 
новосибирском Экспоцентре. В оформ-
лении нашего модуля, пополнении его 
новыми разработками и достижениями 
участвовали все факультеты и подраз-
деления университета.

В рамках «АгроСиба» прошёл 
конкурс «Золотая медаль ITE Сибир-
ская Ярмарка», в котором наш вуз был 
задействован в четырёх номинациях 
из десяти возможных: «Приборы и 

оборудование для производства и 
переработки сельскохозяйственной 
продукции», «Селекция и семеновод-
ство», «Продвижение на Сибирский 
рынок новой техники, оборудования, 
прогрессивных технологий (для по-
ставщиков)», «Учебники, учебные по-
собия, информационные технологии».

Ландшафтный центр представил 
проект обустройства киноконцертного 
корпуса НГАУ. Факультет ветеринарной 
медицины – серию работ по разработке 
системы борьбы с лейкозом крупного 
рогатого скота.  Биолого-технологиче-
ский факультет демонстрировал техно-
логию производства функциональных 
экопродуктов птицеводства. Юридиче-

ский факультет выложил учебное посо-
бие «Образовательное пространство в 
условиях информатизации общества». 
Агрономический факультет – учебное 
пособие «Прикладная генетика» на 
русском и английском языках, а также 
оздоровлённые мини-клубни перспек-
тивных сортов картофеля. Инженер-
ный институт представил несколько 
разработок: наглядную схему системы 
подогрева механической трансмиссии 
и подвески транспортного средства, 
пневматический винтовой классифи-
катор, технологию производства легко-
бетонных ограждающих конструкций.

Научно-производственная фирма 
«Исследовательский центр» совмест-
но с аграрным университетом предста-
вила биологически активное вещество 

для органического земледелия.
В деловой и радушной атмосфере 

выставки можно было познакомиться с 
достижениями других её участников, 
продемонстрировать свои успехи, об-
меняться опытом.

2 ноября работа выставок «Дни 
урожая-2012» и «Агросиб-2012» 
была завершена. В последний день 
традиционно прошло награждение по-
бедителей конкурса «Золотая медаль 
«ITE Сибирская Ярмарка», по итогам 
которого наш университет получил 
две больших золотых медали, четыре 
малых золотых медали, серебряную 
медаль, четыре диплома. 

Е.О. Корзина, директор 
выставочного комплекса, 
Г.Н. Демиденко, дизайнер 

12 ноября кафедрой надёжно-
сти и ремонта машин была проведена 
четвёртая научно-практическая кон-
ференция под названием «Состояние 
и инновации технического сервиса 
машин и оборудования» среди сту-
дентов и аспирантов. В этом году она 
выросла до регионального статуса. 
Конференция проводится ежегодно 
в память старейшего преподавателя 
кафедры доцента М.А. Анфиногенова 
(11.11.1927-25.03.2009), более пяти-
десяти лет посвятившего преподава-
тельской, научно-исследовательской 
и сельскохозяйственной работе. До 
конца своих дней Михаил Андриано-
вич продолжал активно участвовать 
во всех делах кафедры. Он преданно 
относился к подготовке специалистов и 
был наставником молодых преподава-
телей. Под его руководством успешно 
защитили дипломные проекты свыше 
трёхсот выпускников, среди которых 
директор ООО «СПАРК» Г.М. Коваль-
ков и технический директор В.В. Гланц. 
Они ежегодно помогают кафедре в ор-
ганизации и проведении конференции 

в честь своего учителя.
Мероприятие пользуется по-

пулярностью благодаря интересным 
тематикам, о которых не услышишь на 
парах, и разнообразным направлени-
ям. В этом году в ней приняли участие 
более 120 человек – студенты, аспи-
ранты, магистранты, преподаватели 
нашего вуза, Томского филиала НГАУ, 
КрасГАУ, СГУПС, НГПУ, КемГСХИ, Ир-
кутского филиала МГТУ гражданской 
авиации, курсанты НВИ ВВ МВД РФ, 
филиала ВУНЦ СВ «Общевойсковая 
академия ВС РФ». Было заявлено 40 
докладов, заслушан 21, представлено 
13 стендовых докладов.

Открыли конференцию директор 
ИИ Ю.Н. Блынский, зав. кафедрой 
НиРМ В.Н. Хрянин, начальник отдела 
организации научной работы студентов 
Н.В. Гаврилец. В состав комиссии вош-
ли В.Н. Хрянин, члены организационно-
го комитета А.А. Долгушин, Е.А. Булаев, 
В.В. Коротких, Г.П. Бут, А.П. Сырбаков, 
И.Л. Аравин, Р.Г. Бердникова, А.П. 
Гольцман.

На конференции были пред-

ставлены доклады по четырём на-
правлениям: анализ и оценка уровня 
действующих технологий технического 
сервиса; прогнозная ориентация в 
становлении и развитии технического 
сервиса: структура, информационное, 
материальное и кадровое обеспече-
ние; инновационные технологические 
решения в рамках задач технического 
сервиса: диагностика, техническое об-
служивание, ремонт и восстановление; 
технологии и эффективность приме-
нения очистных и защитно-восстано-
вительных препаратов для подвижных 
соединений. С каждым годом в тема-
тику конференции включаются новые 
направления.

По результатам выступлений комис-
сия вручила дипломы за лучшие доклады 
в номинациях: «Глубокий анализ и автор-
ская оценка технологий» – Ю.В. Бычков 
(НГАУ, руководитель М.Л. Вертей); 
«Информационная новизна результата 
поиска технологических решений» – Е.В. 
Богданцева (НГПУ, рук. Е.А. Булаев); 
«Прогнозная ориентация в становлении 
и развитии технического сервиса» – 
Д.В. Петухов (НГАУ, рук. Г.П. Бут), В.Н. 
Ходоренко (НГАУ, рук. В.Н. Хрянин); 
«Оригинальная методика эксперимен-
тального исследования» – М.А. Корчуга-
нов (КемГСХИ, рук. А.П. Сырбаков), А.Ф. 
Курносов (НГАУ, рук. А.А. Долгушин); 
«Научно-практическая ценность иссле-
дования» – Д.А. Домнышев (НГАУ, рук. 
А.А. Долгушин); «Практическая ценность 
инновационных предложений по техно-
логиям технического сервиса» – А.В. 
Пчельников (НГАУ, рук. В.Н. Хрянин); 
«Практическая ценность анализа и 
выводов по технологиям технического 
обслуживания» – Н.Ю. Фадин (НГАУ,  

рук. А.А. Железнов); «Практическая 
ценность анализа и выводов по техно-
логиям ремонта машин» – Р.А. Пихоя 
(НГАУ, рук. В.Н. Хрянин); «Практиче-
ская ценность анализа и выводов по 
технологиям восстановления деталей» 
– Ю.В. Метлин (НГАУ, рук. Г.П. Бут); 
«Лучший стендовый доклад» (новая 
номинация) –  А.Ф. Степанян (Крас-
ГАУ, рук. В.А. Ушанов), А.В. Барсуков, 
А.Н. Гайворонский (Иркутский филиал 
МГТУ ГА, рук. С.Н. Кузнецов), М.А. Су-
щевский, И.Ю. Глотов (КемГСХИ, рук. 
Н.С. Чернышев), М.А. Жуганов (НГПУ, 
рук. В.В. Крашенинников), А.О. Карпик 
(филиал ВУНЦ СВ «Общевойсковая 
академия ВС РФ», рук. А.Н. Теплов).

По традиции участникам были 
вручены сертификаты и памятные при-
зы, закончилась конференция словами 
благодарности всем присутствующим 
за участие и сотрудничество. По ре-
зультатам конференции также тради-
ционно будет издан и доступен на сайте 
ИИ сборник материалов.

В заключение хотелось бы отме-
тить тёплую и дружескую атмосферу 
памяти, созданную коллегами и учени-
ками Михаила Андриановича, уважаю-
щими и почитающими его. И ещё. По-
сле конференции его портрет и цветы 
уносят в лабораторию НиРМ, где целую 
неделю они стоят на видном месте. А 
потом портрет до следующей конфе-
ренции висит в кабинете заведующего 
кафедрой. Вот такая приятная, почёт-
ная дань памяти и уважения учителю, 
руководителю, сотруднику кафедры.

Мария Токарева, 3406 гр., 
корр. «Вестника». 

Сибирская осень – время собирать урожай

Конференция кафедры как традиция института
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На два дня в октябре группа в 
двадцать человек – профком студентов 
с штаб студенческих отрядов НГАУ – 
выезжала на Алтай, база отдыха «Сол-
нечное сияние». Целью была учёба по 
выработке уверенности, улучшению 
коммуникативных навыков, взаимо-
действию и формированию коллекти-
ва, выявлению лидеров, профилактике 
конфликтов и сплочению команды. 

Последнее, пожалуй, было главным, 
поскольку большинство нашей коман-
ды представляли первокурсники, в 
основном мало знакомые между со-
бой. На психологических тренингах мы 
учились высказывать своё мнение и 
слушать друг друга, видеть не только 
свою личную цель, но и цель группы. 
А «Верёвочный курс» состоял из ин-
тересных заданий, которые можно 

выполнить только вместе, с полной от-
дачей каждого участника. Во время его 
прохождения развивается командный 
дух, чувство доверия, ответственности 
и уважения к каждому члену группы, 
прорабатываются возможности при-
нятия нестандартных решений, повы-
шается взаимопомощь и поддержка в 
коллективе.

Кроме образовательных блоков, 
у нас были спортивные и культурные 
мероприятия. Мы разделились на 
команды, днём провели футбольный 
турнир, а к вечеру каждая команда 
должна была приготовить выступление 
на заданную тему и представить его на 
суд остальным. Наши ребята к заданию 
подошли творчески: из подручных ма-
териалов сделали костюмы, исполняли 
частушки собственного сочинения на 
тему поездки, играли на гармони, тан-
цевали. Море положительных эмоций!

Ни для кого не секрет, что Алтай – 
настоящая жемчужина Сибири. Ред-
кое место на земле сравнится с ним 
по красоте и неповторимому велико-
лепию, созданному природой. Здесь 
восхищаешься не столько самим пей-
зажем, сколько той мощью и величи-
ем, которые буквально излучают гор-
деливые горные вершины, увенчанные 
шапками снега. А океан хвойной тайги, 
сумасшедшие горные реки, кристально 
чистые озера? Стоит всё это раз уви-
деть, как оно навсегда зафиксируется 
в памяти. Выезд оставил незабывае-
мые впечатления, мы приобрели новых 
друзей, а все желающие поднимались 
в горы, встречали рассвет, совершали 
конные прогулки.

Светлана Казанцева, 
зам. председателя профкома, 

аспирант АФ 

Движение КВН в аграрном за-
родилось давно. В разное время его 
сборные команды выступали в лигах 
КВН – «Обь», «Нэкст», «Сибирь». Так 
или иначе, команда всегда была, игра-
ла, имела своих преданных поклонни-
ков и болельщиков. Проходят игры и в 
самом университете. Ежегодно, в пред-
дверии Нового года кавээнщики раз-
ных факультетов выходят на сцену ак-
тового зала, чтобы поднять настроение 
зрителей, пошутить и посоревноваться 
в остротах. Пародии, песни-переделки, 
миниатюры, смешные видеоролики – 

всё это рождается в короткий срок в 
дружных факультетских коллективах, 
которые вечерами после занятий не 
спешат домой, а собираются в своих 
студенческих клубах и устраивают моз-
говой штурм.

У каждой команды есть свои 
«фишки». Одни отлично поют, другие 
мастерски снимают ролики, третьи 
придумывают самые острые и колкие 
шутки. Но нет во всём этом жёсткой 
борьбы и неприятия соперников – сре-
ди команд царит отличное настроение, 
здоровый дух соперничества. Ведь 

главное, как говорят сами кавээнщи-
ки, – игра! Вот и в этом году снова 
все любители, болельщики и просто 
неравнодушные зрители смогут оце-
нить выступления всех факультетских 
команд НГАУ. В символичную и, по 
мнению многих, мистическую дату – 
12.12.12 – в среду, в 15.30 состоится 
очередной фестиваль КВН НГАУ. Тема 
игры – «Жить, как говорится, хорошо!». 
Участники покажут свои таланты в кон-
курсе приветствий, остроту шуток – в 
триатлоне и весь свой потенциал – в 
домашнем музыкальном задании. В 
общем, должно быть жарко!

 Приглашаем всех провести зим-

ний морозный вечер в атмосфере 
праздника, шуток, юмора и отличного 
настроения.

Виталий Бирюков, 
культурно-массовый сектор ПС

ПрОФСОЮзНый ЛиСТОК

Мы начинаем КВН!

По следам Международного симпозиума

Дорогие друзья! Профком студентов начинает собственную се-
рию. Теперь в каждом выпуске «Вестника аграрного университета» 
вы найдёте наши новости, фотоотчёты, объявления и многое другое, 

чем мы живём.  Надеемся, информация, представленная в этом раз-
деле, будет для вас интересной и полезной. 

Итак, мы начинаем! 

28-29 сентября на базе биоло-
го-технологического факультета про-
ходил III Международный симпозиум 
«Экологические проблемы животных 
и человека». Организован он был БТФ 
НГАУ, Институтом цитологии и генети-
ки СО РАН и Международной экологи-
ческой академией.

С интересными и очень актуаль-
ными  докладами выступили как пре-
подаватели НГАУ, так и иногородние и 
зарубежные участники. Очень злобод-
невно прозвучал доклад Ю.Л. Юрьева, 
профессора Уральского государствен-
ного лесотехнического университета 
(Екатеринбург) «Древесный уголь как 
наиболее экологически чистое топли-
во будущего. Перспективы развития». 
Суть доклада в том, что человечество 
может удовлетворять свои энергетиче-
ские потребности за счёт возобновля-
емых природных ресурсов, не нанося 
при этом ущерба природе. В настоящее 
время оно живёт исключительно за 

счёт нефти, газа, угля, разрушая веко-
вые экосистемы и нанося невосполни-
мый вред природе.

В унисон прозвучал доклад автора 
этих строк – о создании национальных 
парков в России, в местах с отлаженной 
инфраструктурой – в Сибири, в Якутии, 
на Чукотке, где вместо хищнической 
разработки месторождений необхо-
димо организовывать парки по типу 
Йеллоустонского в США или Серенгети 
в Кении. При этом финансирование их 
должно идти как от правительства РФ, 
так и от посетителей. К сожалению, 
культура создания национальных пар-
ков в России полностью отсутствует. 
Очень своевременно пришли тезисы 
Виталия Устинова об организации при-
родных парков в Австралии. Доклады 
О.П. Михеевой, директора предприятия 
МЭА–ЭКО, Надежды Пермяковой, уче-
ницы средней школы № 167 в соавторстве 
с А.А. Пермяковым (НГАУ), О.Н. Сороко-
летова (НГАУ) в том или ином аспекте 

были посвящены производству эколо-
гически безопасной продукции.

Отдельно следует остановить-
ся на серии докладов, посвящённых 
эндо-экологическим проблемам. К 
таковым следует отнести выступление 
профессора П.Н. Смирнова (НГАУ) на 
тему ветеринарной онкологии и эко-
логии, Н.П. Бгатовой, профессора, 
зав. лабораторией ультраструктурных 
исследований Института клинической 
и экспериментальной лимфологии – 
«Влияние эндоэкологического микро-
окружения на структуру опухолевых 
клеток». В этой же работе были за-
действованы студентки НГАУ Елена и 
Екатерина Гучек. Также интересно про-
звучало выступление профессора Вла-
димира Ажаева «Гидродинамические 
процессы в жизни животных и чело-
века», Далласский университет, США.

На следующий день участники 
симпозиума выработали ряд поло-
жений, призванных увеличить эф-

фективность работы Международной 
экологической академии, приняли в 
свой состав новых членов, в том чис-
ле иностранных – для координации 
усилий учёных разных стран по защите 
окружающей среды и производству 
экологически безопасных продуктов 
питания.

А.В. Бгатов, доцент кафедры 
экологии. 

На фото автора: 
профессор Далласского 
университета В. Ажаев и 

зам. президента УГЛТУ Ю.Л. Юрьев. 

Дружба начинается с поездки!
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Английский с информатикой? – Легко! 
Биология с химией? – Запросто!

В первом осеннем выпуске 
«Вестника» мы уже писали о работе 
экспериментальной площадки нашего 
университета по химии и биологии на 
базе Кольцовской средней школы № 5 
с углубленным изучением английского 
языка. Появилась эта площадка в ре-
зультате победы НГАУ в конкурсе на 
заключение госконтрактов областного 
министерства образования, науки и 
инновационной политики. Курирует 
площадку управление довузовской 
подготовки, практик и трудоустрой-
ства, занятия ведут преподаватели 
факультетов агрономического, биоло-
го-технологического, ветеринарной ме-
дицины. Контракты предусматривают 
разработку программы дополнитель-
ной подготовки школьников по химии 
и биологии, подготовку и проведение 
олимпиад по этим предметам, лекции 
по биотехнологии, экскурсии в научные 
и научно-учебные заведения Кольцова, 
Новосибирска, СО Россельхозакаде-
мии, специализирующиеся в сфере 
биотехнологий.

Действие контрактов заканчивает-
ся в ноябре, поэтому уже можно подве-
сти первые итоги. 12 ноября, как гово-
рится в таких случаях, наша съёмочная 
группа побывала на месте событий, то 
есть на олимпиаде по биологии (олим-
пиада по химии была запланирована 
через два дня) для школьников девя-
тых-одиннадцатых классов. Съёмоч-

ная группа – это Юлия Фотьянова, 
первокурсница ФВМ (ей принадлежит 
часть текста и фотографии), внештат-
ный корреспондент нашей газеты и 
автор этих строк Т.С. Солманова, 
редактор «Вестника». Сопровождал 
нас С.Н. Бурков, директор центра до-
вузовской подготовки.

Итак, на олимпиаду отпущено 
три академических часа. Каждая па-
раллель собрана в отдельном классе, 
каждой выданы свои задания. Кто-то 
глубокомысленно изучает тесты, кто-то 
уже строчит, не покладая пера, кто-то 
ещё настраивается и созерцает сне-
гопад за окном – в общем, обычная 
школьная (и студенческая тоже) атмос-
фера. А мы тем временем общаемся с 
директором школы В.К. рассадки-
ной (у которой, как выяснилось позже, 
был день рождения, с чем мы, пусть с 
опозданием, её поздравляем).

– Хотя наша школа специализи-
руется на изучении английского языка, 
мы углублённо занимаемся инфор-
матикой, по химии и биологии теперь 
также идём углублённым курсом. То, 
что в школе появились представители 
аграрного университета, – очень боль-
шой плюс, поскольку занятия ведут 
люди более высокой компетенции, с 
учёными степенями и званиями. Де-
ти были готовы к восприятию новой 
информации, поэтому лекции, практи-
ческие занятия, экскурсии посещали 

с удовольствием. Кто-то уже 
начал выбирать свой жизнен-
ный путь, исходя из встреч с 
преподавателями НГАУ, по-
тому что о своей профессии и 
своём предмете они говорили 
на углублённом уровне, но 
доступным языком, поэтому 
было очень интересно. Не-
зависимо от профиля школы 
детям надо давать разносторон-
нее развитие, они должны со-
риентироваться в жизни – кем 
быть, как это можно сделать. 
И спасибо аграрному универ-
ситету, его руководству за 
такую помощь.

Минусом данных элективных кур-
сов являются сжатые временные рам-
ки – с сентября по ноябрь, что стало 
дополнительной нагрузкой и для нас, 
и для детей (одиннадцатиклассники, 
как правило, и так уже посещают раз-
личные курсы для поступления в вуз). 
Если бы они были растянуты на весь 
учебный год, было бы, конечно, проще, 
но мы сами согласились на этот экспе-
римент. Сейчас дети дополнительно к 
основным урокам занимаются до трёх 
раз в неделю по три часа – химией и 
биологией.

– Насколько сложно было самим 
школьникам воспринять эту дополни-
тельную нагрузку?

– Дети по своей сущности любо-
пытные люди. И когда они в сентябре 
ещё не определились с подготовкой к 
ЕГЭ, эти курсы посещали с большей 
охотой, всё успевали сделать и по 
ним, и по всем остальным занятиям. 
Сейчас началась подготовка к экза-
менам, время выкроить сложнее. Тем 
не менее курсами заинтересовались 
многие, значит, считают, что в жизни 
это им пригодится. Поскольку занятия 
ведутся в рамках предпрофильной 
подготовки, ребята уже начиная с де-
вятого класса лучше ориентируются 
с выбором предметов, и с каждым 
новым учебным годом эта специали-
зация определяется всё более чётко. 
В одиннадцатом классе, к примеру, 
курс химии целенаправленно посеща-
ли семнадцать человек, и я знаю, что 
часть этих ребят пойдёт конкретно в 
аграрный университет.

Об организации олимпиады рас-
сказывает Т.П. Швецова, замдирек-
тора по учебной части.

– Сначала мы рассчитывали, что 
участвовать в олимпиаде будет всего 
человек тридцать со всех параллелей, 
но дети сами захотели попробовать 
свои силы, и теперь их около девяно-
ста, то есть где-то процентов семьдесят 
пять от числа всех учащихся девятых-
одиннадцатых классов.

– Насколько сложно было органи-
зовать олимпиаду?

– Это тот же учебный процесс, по-
этому и вели её как часть процесса, в 
учебное время.

– Олимпиада просто показывает 
срез знаний школьников, или это даёт 
им какие-то льготы?

– Может быть, со временем какие-
то льготы и будут предусмотрены, но 
пока такой договорённости с аграрным 
университетом у нас нет.

Впечатлениями как по поводу са-
мих курсов, так и непосредственно по 
поводу олимпиады делится А.Г. Жу-
кова, учитель биологии.

– Лекции были полезные, потому 
что разные преподаватели охватывают 
разные участки биологических знаний. 
На обычных уроках часто не хватает 
времени, чтобы ребятам задать какие-
то проблемные вопросы, а учителю 
ответить на них. Здесь, при получении 
вузовских знаний, у них возникала до-
полнительная заинтересованность, и 
предмет они усваивали лучше.

– Насколько вузовская програм-
ма сложнее школьной? Наши препо-
даватели адаптируют материал для 
школьников или дают им материал, как 
студентам?

– Преподаватели в доступной 
форме объясняли очень сложные ве-
щи. Даже я как учитель увидела что-то 
для себя новое в методике преподава-
ния, узнала новые термины.

– Насколько сложно школьникам 
сочетать английский с биологией и 
химией?

– У нас изначально идёт углублён-
ное изучение английского языка, а потом 
они выбирают себе специализацию с со-
ответственным увеличением часов. У тех, 
кто учит информатику, – больше инфор-
матики, кто учит биологию, – соответ-
ственно, больше биологии. Сложно ли 

детям? Нет, они приспосабливаются. 
Мало того, если у них какая-то специа-
лизация, потом наблюдается, что успе-
ваемость повышается и по смежным 
предметам. Например, информатика 
прекрасно сочетается с английским, а 
химия – с биологией. В классе может 
быть  и углублённая группа, и обычное 
изучение. Есть классы, где две углу-
блённые группы.

– А химия с биологией – третья 
углублённая?

– Да, у тех, кто изучает эти пред-
меты, информатики нет.

– Одиннадцатые классы уже опре-
делились, куда пойдут?

– Они уже в конце десятого зна-
ли, куда пойдут, какие предметы будут 
сдавать. Кто-то собирается и в ваш 
университет. Таких немного, но они 
есть.

А теперь слово нашему внештат-
ному корреспонденту Юле Фотья-
новой.

– Развивать свои способности – 
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значит, заботиться о своём будущем. 
С каждым годом увлечённых детей всё 
больше, и я как вчерашняя выпускни-
ца спецкласса НГАУ могу сказать, что 
школьники становятся умнее и вдум-
чивее. Некоторые пошли на эти курсы 
ради интереса, другие долго ждали 
чего-то подобного и сразу решили, 
что будут их посещать. Разумеется, 
бывают на них не сто процентов, но 
это происходит не из-за лени, а потому 
что приоритеты у всех разные: кому-то 
нравится биология, кому-то химия, кто-
то увлекается информатикой. Хотя для 
некоторых совмещение дополнитель-
ных занятий с изучением английского 
языка – основной направленности шко-
лы – не вызывает особых затруднений. 
Детям нравится заниматься на курсах, 
и если они будут продолжаться, посе-
щать их будут с большим удовольстви-

ем. Многие считают, что это поможет 
им сдать ЕГЭ и поступить в хороший 
вуз. А есть и такие, кто готов связать 
свою жизнь с дальнейшим изучением 
биологических и химических наук. Вот 
что говорят сами участники олимпиады 
по биологии. 

девушка не представилась, 
11 класс: На лекциях узнала много 
нового, они помогут мне хорошо сдать 
экзамен. Чувствовалось, что уровень 
высокий, что это не просто урок, а ву-
зовская лекция, хотя сложные вещи 
объясняли довольно просто. На биоло-
гию пошла потому, что буду сдавать её 
в форме ЕГЭ. Ещё выбрала обществоз-
нание и, разумеется, русский и матема-
тику. Английский сдавать необязатель-
но, мне он не пригодится. Понимаю, 
что чем больше сдаёшь предметов в 
ЕГЭ, тем больше выбор поступления, 
но распыляться тоже не хочется. С 
выбором вуза ещё не определилась. 
Впечатления от олимпиады – вопросы 
сложные, но решаемые, ответила почти 
всё. Сами вопросы делятся на три части. 
Первая – шестьдесят вопросов, из четы-
рёх вариантов надо было выбрать один 
правильный. Вторая часть – десять во-
просов, более сложные, из шести вари-
антов три правильных. В третьей части 
было дано 25 утверждений, в которых 
надо было поставить «да» или «нет».

 Владислав борцов, 11 «а» 
класс: Я давно хотел, чтобы в нашей 
школе появились подобные курсы: 

увлекаюсь и химией, и 
биологией, хочу узнать, 
из чего мы состоим и 
как всё устроено. Думаю, 
это очень важно, поэтому 
сразу с огромным удо-
вольствием стал их по-
сещать, хотя с выбором 
вуза ещё не определился. 
Очень доволен тем, как 
проходят занятия, ми-
нусов в них не вижу. В 
олимпиаде полученные 
знания помогли: ведь уга-
дать здесь сложно, надо 
знать точно. Сама олим-
пиада была не очень трудная, среднего 
уровня. Хочу передать преподавателям 
университета огромную благодарность 
за то, что нам дали шанс развивать и 
приумножать свои знания.

Сергей ермолов, 10 «б» класс: 
Изучением этих наук я занимаюсь до-
полнительно. Английский знаю, пони-
маю, учу, но считаю, что больше в жиз-
ни мне пригодятся биология и химия, 
так как я хочу поступить на биологиче-
ские специальности. Мне нравится, как 
проводятся лекции, темы подобраны и 
представлены очень интересно и до-
ступно, в том числе и те, которые не 
так глубоко раскрывались в школьной 
программе.

Глеб Угрюмов, 9 «а» класс: 
Работа понравилась, вопросы были ин-

тересные, связанные с ситуациями из 
жизни. К примеру, в третьей-четвёртой 
части были вопросы на тему «человек – 
паразит». Считаю, что сама олимпиада 
была не слишком сложной, материал 
мы проходили, хотя некоторые зада-
ния были довольно заковыристыми. 
Но если знать биологию, особого тру-
да ответить не составит. Углублёнка у 
меня идёт по английскому, это более 
интересно и более нужно, потому что 
сейчас без этого языка очень тяжело. С 
направлением практически определил-
ся, думаю, буду чертить, строить. А на 
биологию пошёл для общего развития, 
потому что было интересно узнать что-
то новое. На занятиях кое-что, конечно, 
было не очень понятно, но в целом, 
считаю, материал нам доносили до-
вольно подробно и интересно. 

УГОЛОК ПиЛЮЛьКиНА

Два дня в октябре в спорткорпу-
се проходил двадцатый по счёту День 
донора. Акцию «Наш дар во имя жиз-
ни» Городской центр крови проводит 
дважды в год и постоянно сотрудни-
чает с нашим вузом. По сравнению с 
прошлыми годами (порядка трёхсот 
человек) в нынешнем был отмечен 
некоторый спад желающих сдать 
кровь – 226. Редкой крови набралось 
мало. Наиболее активное участие в 
акции приняли студенты ФВМ, БТФ и 
ИИ, большей частью старшекурсники. 
Первокурсников, конечно, хватало, но 
не все оказались готовы к сдаче: донор 

в первую очередь должен быть здоров 
сам. Многие девушки не были допуще-
ны из-за недостаточного веса и уходи-
ли очень расстроенными. А те, кто всё 
же смог пройти строгий кастинг, были 
приглашены в тренажёрный зал для 
сбора крови.

Пришедшие на сдачу крови впер-
вые в большинстве своём заметно 
волновались. Всё-таки это очень ответ-
ственный шаг: стать донором – значит 
подарить кому-то жизнь. Молодые 
люди, работавшие жгутистами в тот 
день, были приветливы и заботливы, 
беспокоились о самочувствии доно-
ров, волонтёры предлагали горячий 
чай и печенье. Тем, кто не успел сдать 
кровь в первый день, предлагали прий-
ти на следующий. Несмотря на то что 
после процедуры ребята чувствовали 
небольшую слабость, все улыбались 
и заслуженно гордились собой. Хотя 
за некоторыми пришлось проследить: 
понадобился нашатырный спирт, и, 
конечно, не обошлось без обмороков.

Как хорошо, что всё-таки есть лю-
ди, готовые отдать часть своей крови 
во благо другим. Ведь, может, именно 
их кровь достанется больному ребёнку 
или человеку, который всю оставшую-
ся жизнь будет благодарен тем, кто по-
мог ему в критический момент.

Каждый идёт сдавать кровь по 

каким-то своим соображениям: кто-то 
ради интереса, кем-то движет долг 
перед людьми, кто-то ради денег или 
выходного дня. Ничего плохого в этом 
нет. Для меня эта кровосдача была 
третьей. С шестнадцати лет я ждала, 
когда можно будет уже стать донором. 
Несколько раз пыталась прорваться 
в семнадцать, но ничего не вышло. 
И сразу после восемнадцатого дня 
рождения я отправилась в ближай-
ший пункт приёма крови – наверное, 
не только по зову сердца или потому, 
что донор – это звучит гордо, но и по-
тому, что мои подопечные хорьки уже 
давно сдают кровь, спасают своих со-
братьев (у животных нет банка крови, 
приходится общаться с их хозяевами 
и переливать кровь напрямую). А на 
днях для меня 
как донора на-
стал, наверное, 
самый прият-
ный момент: 
пришло сооб-
щение о том, 
что моя кровь 
пригодилась и 
была перелита 
пациенту. Это 
чувство мало 
с чем можно 
сравнить.

Низкий поклон всем донорам и, 
конечно же, персоналу Центра пере-
ливания крови!

Юлия Фотьянова, 6102 гр., 
фото Вадима Куликова, 3512 гр. 

Сдай кровь – подари жизнь!
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Учхоз – это не только сенаж и силос. 
Это ещ¸ и ослики!

НА СВЯзи ТехНиКУМ «КУйбыШеВСКий»
В СТУдеНТы – ПОСВЯщеНы!

По ежегодной традиции в КСХТ 
прошло посвящение в студенты. Всё, 
что творилось на сцене, было настоль-
ко весело, энергично, зажигательно, 
что можно было хорошо подзарядить-
ся этой молодой энергией. Поэтому у 
нас на подобных мероприятиях всегда 
бывают гости. На этот раз к первокурс-
никам пришли В.А. Шевелёв, главный 
инженер Куйбышевской МТС (нашего 
работодателя) и В.З. Осипенко, пред-
седатель Совета депутатов Куйбышев-
ского района.

Многочисленные поздравления 
от старшего и не очень поколения чере-
довались с номерами художественной 
самодеятельности. Сценарий содер-
жал испытание на эрудицию, которое 
первокурсники с честью выдержали. 
Здесь же, на сцене, они под всеобщий 
смех в зале пытались угадать, какое бу-
дущее их ожидает в стенах alma mater.

Праздник посетила необычная 
гостья Педагогика. Вся в белых одеж-
дах, таинственная, она по-матерински 
и очень доброжелательно побеседова-
ла с первокурсниками, обратилась и к 
педагогам, чтобы они были снисходи-
тельными, не очень строгими, почаще 
вспоминали себя в годы студенчества. 
Представители студенческого само-
управления от всей души пожелали но-
вому пополнению успехов, держаться 
до последнего курса, упорно вгрызаясь 
в гранит науки.

А потом наступил самый тор-
жественный и волнующий момент 
праздника: первокурсники произнесли 
клятву… Теперь они полноправные 
студенты! Именинников поздравила 
заместитель директора по учебной ра-
боте КСХТ О.В. Шалагина, продемон-
стрировавшая все атрибуты студента – 
студенческий билет, зачётную книжку и 
даже диплом.

А напоследок, также по традиции, 
первокурсникам были вручены слад-
кие подарки.

* * *
КОНКУрСы «ЛУчШАЯ 

ГрУППА» и «СТУдеНТ ГОдА» 

СТАЛи ТрАдициОННыМи
В первый день ноября в КСХТ 

стартовали конкурсы «Лучшая группа» 
и «Студент года». Вне всякого сомне-
ния, это замечательные мероприятия. 
Ведь соревноваться друг с другом – 
одна из  потребностей тех, для кого они 
организованы.

В первом этапе конкурса «Сту-
дент года» принимают участие все 
студенты. Результаты участия зависят 
от качества учёбы, различных дости-
жений и наград, участия в социальной 
и общественной жизни техникума. 
Фиксирует все эти позиции староста 
группы, именно он вместе с классным 
руководителем заполняет «Табель лич-
ных успехов и поражений» на каждого 
студента. Заканчивается первый этап в 
декабре, после зимней сессии. Старо-
ста подсчитывает баллы и сдаёт табели 
комиссии, которая подводит итоги и 
допускает до второго этапа набравших 
максимальное количество баллов.

Второй этап состоит из четырёх 
конкурсов. «Визитная карточка студен-
та» – 6 февраля (за 3-5 минут участник 
должен представить себя оригиналь-
ным, эрудированным, коммуникабель-
ным, спортивным); написание эссе 
«Студенческое самоуправление – миф 
или реальность?» – 27 февраля; фото-
конкурс «Моя студенческая жизнь» – 

13 марта (не более пяти фотографий на 
соответствующую тему); «Презентация 
специальности» – 27 марта (в течение 
3-5 минут в оригинальной форме пред-
ставить свою специальность). В тече-
ние всего второго этапа продолжается 
заполнение табеля на каждого участ-
ника. 22 марта староста сдаёт табели 
в комиссию.

Заключительный третий этап 
пройдёт 27 марта. После проведения 
концертной программы будут объявле-
ны имена победителей. Все участники 
второго этапа будут отмечены дипло-
мами и призами по номинациям, по-
бедителей ждут награды. 

Итоги конкурса на лучшую группу 
будут подводиться в июне. Этот кон-
курс по сути направлен на то, чтобы 
трансформировать просто группу сту-
дентов в группу единомышленников, 
друзей, для которых девиз «Один за 
всех, а все за одного!» – не пустые 
слова. А значит, в этой группе будет 
и взаимопомощь, и качество успевае-
мости, и активное участие всюду, где 
можно и нужно участвовать, болея за 
честь родного техникума. Учтены будут 
все достижения её состава за время 
учёбы. Группу-победительницу ждёт 
хороший приз. Но борьба за первое 
место будет нелёгкой, а значит, победа 
будет весомее.

В техникуме много хороших групп, 
в которых учатся активные и спортив-
ные студенты, поэтому соревнование 
будет захватывающим, и предполо-

жить, кто станет 
п о б е д и т е л е м , 
сложно. В про-
шлом учебном 
году победу в 
конкурсе одер-
жала  431 группа 
в ы п у с к н и к о в 
отделения кино-
логии (на фото). 
Второе место с 

небольшим отрывом  заняла выпуск-
ная 741 группа отделения технического 
обслуживания и ремонта автомобиль-
ного транспорта. Третье место было у 
также выпускной 831 группы экономи-
ки и бухучёта.

* * *
НАШи КОрреСПОНдеНТы 
В ШКОЛе ЖУрНАЛиСТиКи

8 ноября в Куйбышевском доме 
культуры была организована одно-
дневная межрайонная школа журнали-
стики, в которой участвовали более ста 
студентов и школьников из Куйбышев-
ского, Чановского и Барабинского рай-
онов. Цель создания школы – форми-
рование и развитие сети молодёжных 
редакций в районах области, обучение 
начинающих журналистов практиче-
ским навыкам работы. Её особенно-
стью стала работа мультимедийной 
редакции, объединившей телевидение, 
радио и Интернет. 

В тренерский состав мастер-
классов школы вошли профессио-
налы медиасреды – новосибирские 
журналисты, редакторы, фотографы, 
бизнес-тренеры, дизайнеры. Они по-
казали начинающим корреспондентам 
мастерство редакторского дела в пе-
чатном издании, как нужно правильно 
собирать и писать информационные 
статьи, познакомили с интернет-жур-
налистикой, фотоделом, вёрсткой и 
дизайном.

Собкоры «Нашей газеты» Елена 
Андреева и Снежана Олюх приняли 
участие в работе секции «фотодело», 
Алёна Фокина и Элла Урбанович – в 
работе секции «вёрстка и дизайн». В 
итоге наши студенты-корреспонденты 
ещё раз убедились: выпуск газеты – 
сложный, многогранный труд, но очень 
интересный и очень творческий.

Т.И. Афанасьева, 
редактор «Нашей газеты» 

В середине октября наша группа 
отправилась в учхоз – первое важное и 
весомое событие в моей ветеринарной 
практике. Так как я являюсь городской 
жительницей и с сельскохозяйствен-
ными животными встречаюсь нечасто, 
для меня эта вылазка планировалась 
событием долгожданным и приятным.

С самого начала всё складыва-
лось удачно. Погода стояла замеча-

тельная. Ничего не предвещало ни до-
ждя, ни тумана, ни ветра. Автобус подо-
шёл к остановке вовремя, и, зайдя в не-
го, я сразу же увидела родные сонные, 
но весёлые лица одногруппников, и это 
говорило о том, что я на правильном 
пути и беспокоиться не о чем. Часовая 

поездка скрашивалась 
общением с друзьями, 
мечтательным на-
строением, в общем, 
я находилась в пред-
вкушении чего-то уди-
вительно интересного 
и незнакомого.

Прибыв на место, 
мы полностью дове-
рились нашей старо-
сте в вопросах выбора правильного и 
кратчайшего пути до нужной точки. У 
входа в само хозяйство «Тулинское» 
нас встретил преподаватель кафедры 
разведения и кормления В.С. Токарев, 
который ответил на все вопросы, под-
робно рассказал о запланированном 

маршруте, отметил присутствующих и 
в конце «планёрки» вежливо попросил 
нас облачиться в халаты. После того 
как все желающие расчехлили фото-
аппараты и морально были готовы вос-
принимать новую информацию, мы 
отправились в своё утреннее холодное 
путешествие.
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Первыми моё внимание привлек-
ли лошади, их количество не превы-
шало пяти голов. Они, как мне показа-
лось, грустные и озябшие, перемина-
лись с ноги на ногу в открытом загоне, 
совершенно не обращали внимания на 
делегацию в белых халатах. Не скрою, 
мне стало отчего-то их жалко... В до-
полнение к этой картине погода изме-
нилась не в лучшую сторону. Появился 
сквозной холодный ветер, под ногами 
рябили лужи, ребята стали замерзать, 
высказывать своё недовольство… но 
меня это никак не коснулось: я экипи-
ровалась достаточно тепло, а самое 
главное – не прогадала с резиновыми 
сапогами. Даже наш экскурсовод это 
отметил, похвалив меня!

Первым пунктом нашей экскурсии 
была силосная траншея, и отправились 
в неё только самые смелые: под нога-
ми в этом кормовом хранилище прак-
тически не наблюдалось земли – вода, 

сок и грязь. Подойдя непосредственно 
к горе свежеприготовленного силоса, 
от нашего наставника и учителя мы 
услышали интересный рассказ об 
общепринятой технике приготовления 
силоса, его вкусовых и питательных 
качествах, на себе испытали прият-
ный, свежий, пробивной запах. Затем 
мы прошли в яму, в которой хранился 
сенаж – провяленная и законсерви-
рованная в герметических ёмкостях 
трава. Оказывается, в этой коричнево-
болотной массе постоянно течёт жизнь: 
наблюдается соседство гнилостных 
маслянокислых и молочнокислых бак-
терий. Я визуально научилась отличать 
силос от сенажа, и это здорово! А про-
ходя мимо куч сена, мы успели пой-
мать в фотообъектив парочку удачных 
и живописных кадров. 

Нашей группе даже повезло лич-
но познакомиться с директором хозяй-
ства и его женой! После этой приятной 

встречи мы отправились в коровник, 
потом прошли в помещение, где содер-
жатся только что родившиеся телята. 
Внутри меня всё трепетало, дышалось 
по-особому, хотелось задержаться в 
этом удивительно добром месте по-
дольше.

К о н е ч н ы м 
пунктом нашего 
путешествия стало 
общение с самыми 
добрыми и милыми 
животными – осли-
ками! Мне кажется, 
от прикосновения к 
этим мягким соз-
даниям я заряди-
лась положитель-
ной энергией.

Я очень благо-
дарна за организа-
цию поездки и не-
посредственно за 

экскурсию по учхозу преподавателям 
кафедры разведения и кормления жи-
вотных Л.И. Лисуновой и В.С. Токареву 
и, конечно же, самим животным за их 
терпение и хорошее поведение.

Анна Сокольникова, 6201 гр. 

После поездок в приют для без-
домных животных остаются смешанные 
чувства: огромная жалость к ним, беспо-
мощность и неспособность владеть ситу-
ацией, удовлетворение после того немно-

гого сделанного, на что ты способен. Но 
ни с чем нельзя сравнить незабываемую 
эйфорию от прикосновения мокрых но-
сов и, конечно, после взглядов – пронзи-
тельных, добрых, иногда недоверчивых. 
Полных надеждами на то, что именно ты 
тот человек, который согреет холодными 
вечерами, кинет мячик, а потом не прыг-
нет быстро в машину, чтобы избавиться 
от надоевшей живой игрушки…

Активистов, приезжающих в 
приют, не так много, и всё это очень 
разношёрстный народ. Тут бывают 
домохозяйки с детьми и серьёзные дя-
деньки, работники офисов, продавцы, 

школьники, студенты. 
Но всех их объединяет 
одно – неравнодушие 
к этим покинутым всем 
миром животным. Да, 
они не могут взять 
каждую собачку и 
кошечку домой, дать 
крупную сумму на 
поддержание приюта 
и послеоперационных 
животных, но они 
оставляют надежду в 
людей. Здесь как ни-
где подходит фраза 
«С мира по нитке». 

Если бы не было этих людей, на кого 
было бы надеяться бедным животным? 
Ведь Россия не самое подходящее 
место для бездомных «любимцев». И 
пусть приют живёт только за счёт до-
брых сердец, и ему не приходится на-
деяться на наше законодательство, он 
не только спасает животных, но ещё и 
пробуждает всё то немногое доброе, 
что осталось в человеческих сердцах. 
Ведь чаще всего жестокость начина-
ется с издевательств над животными, 
и, я думаю, многие знают, во что это 
может перерасти…

***
Недавно мы вновь посетили го-

родской приют. То есть это я посетила 
вновь, а все приехавшие со мной были 
там впервые. Поэтому мы встретились 
на остановке возле моего дома и вме-
сте отправились в путь. Энтузиазма 
было хоть отбавляй! Естественно, все 
ехали с гостинцами – сосисками, пе-
ченьем – ну, и про подарки не забыли. 

При входе на территорию приюта у 
новоиспечённых волонтёров разбежа-
лись глаза от обилия животных, ото-
всюду звучал звонкий лай. А на крыше 
нас неизменно встречал маленький 
крышежитель (эта собака ходит по 
крышам вольеров и за всеми бдит).

Сначала я решила провести народ 
по территории, познакомить с обитате-
лями приюта, рассказать их истории. 
Ведь у каждого была в жизни своя тра-
гедия, а, возможно, не одна. И у моих 
спутников сразу появились любимцы, 
много любимцев, ведь в них просто не-
возможно не влюбиться!

Отыскав кого-то из руководства 
приюта, мы попросили дать нам за-
дания. Работа, конечно же, сразу на-
шлась. Нам поручили красить оконные 
рамы в домике, служащем зимним 
приютом кошкам и некоторым собакам. 
Одна из собак в вольере, в котором мы 
работали, очень активно нам помогала 
и в итоге стала частично синей. А её 
дружок пытался сначала спрятаться, 
потом, попривыкнув, наблюдал за ра-
ботниками на расстоянии.

Ребята, красившие рамы в другой 
части домика, «познакомились» со 
стайкой крыс. Грызу-
нов травить нельзя, так 
как животные могут их 
поймать и съесть. Сей-
час сотрудники при-
юта пытаются собрать 
деньги на «электриче-
скую кошку».

Работали все бы-
стро, но при этом успе-
вали ещё и обниматься 
с животными. После 
того как всё закончили, 
вновь пошли по терри-
тории приюта разно-
сить угощения. Собачкам и кошечкам 
было приятно даже не само угощение 
(после делёжки каждому досталось 

понемногу), а внимание со стороны 
пришедших.

Поездкой все остались доволь-
ны и торжественно поклялись, что 
в ближайший свободный выходной 
обязательно посетят приют. Каждый 
человек, помогающий держаться ему 
на плаву, достоин благодарности. На-
ступили холода, дел становится всё 

больше, и приют всегда ждёт новых 
помощников. 

Юлия Фотьянова, 6102 гр.  

Тебя здесь ждуТ
О брАТьЯх НАШих МеНьШих
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приключения юристов в Горном АлтАе
Ежегодно в нашем родном аграр-

ном проходит конкурс на лучшую груп-
пу. В этом году звание лучшей заво-
евала 7401 группа ЮФ. Традиционная 
награда – трёхдневное путешествие в 
Горный Алтай – либо в июле, либо в 
сентябре. Так как большинство на тот 
момент уже разъехалось на производ-
ственную практику, выбор пал на сен-
тябрь. Разумеется, я знала о предсто-
явшем путешествии и одной из первых 
поздравила ребят.

Итак, начало сентября, и мы, 
теперь уже пятикурсники, не менее 
традиционно посещаем свой деканат: 
одни сдают зачётки на закрытие сес-
сии, другие берут справки об обучении, 
третьи заходят просто поздороваться 
с преподавателями. Среди последних 
оказалась и я. Попала на глаза замде-
кана Л.А. Пузыниной, она пригласила 
меня в кабинет и сразу предложила 
отправиться в призовое путешествие 
вместе с группой-победительницей. 
Разумеется, я тотчас согласилась: ведь 
такой шанс выпадает раз в жизни. Вы 
не представляете, сколько эта новость 
принесла мне радости: как это здоро-
во – увидеть горы! Впервые! Лариса 
Анатольевна записала номер телефона 
родителей, объяснила, где и во сколько 
сбор, что нужно взять. Наше путеше-
ствие было определено на 5 сентября, 
собираемся  в 06.45 возле гаража уни-
верситета.

Вечером перед поездкой мне 
предстояло собрать cумку и пораньше 
лечь спать. Сбор вещей – дело труд-
ное, особенно, когда на улице хмурит-
ся погода и не знаешь, что конкретно 
нужно взять. Хорошо, с проблемой по-
могла справиться моя однокурсница и 
очень хороший человек Катя Зотеева, 
она живет практически в том месте, ку-
да нам предстояло отправиться. Имен-
но она подсказала, что ночи на Алтае 
холодные и нужно брать побольше 
тёплых вещей. В результате я собрала 
все свитера, толстовки, тёплую пижа-
му, махровые носки (в общем, готова 
была хоть на северный полюс). По-
смотрев на часы, поняла, что спать мне 
осталось всего ничего: я живу на левом 
берегу, университет – на правом, на 
дорогу – почти полтора часа. А ведь 
надо ещё встать пораньше, чтобы всё 

перепроверить. В общем, будильник я 
поставила на 4.30… Ничего, в дороге 
отоспимся.

5 сентября, время подходит к се-
ми. Мы стоим с большущими баулами 
и ждём автобус. Парочка из нашего 
состава опаздывает на приличные 
полчаса, и отправление задержива-
ется, но даже это не может омрачить 
наш энтузиазм. Загружаемся в авто-
бус, и здесь начинаются оживлённые 
предположения о том, что предстоит 
увидеть, где будем жить и вообще как 
отдохнём. Сразу упомяну, что в Ново-
сибирске холодно и пасмурно, в пути с 
учётом остановок предстоит провести 
почти девять часов. Первая через два 
часа уже за пределами Новосибирской 
области. Хорошо, что оделись тепло: 
промозглый ветер, пасмурно, накра-
пывает дождь. Весёленькое начало 
…  «Дело, начатое в дождь, всегда 
успешно», – комментарий кого-то из 
ребят. Будем надеяться. Едем дальше, 
водитель включает подачу тёплого воз-
духа, засыпаем. 

Просыпаюсь часа через три от-
того, что мне ужасно жарко. За окном 
солнышко, небо ясное, никакого ветра. 
Мы на территории Алтайского края. А 
где же горы? Катя: «Спи. Как только 
начнутся, я тебя разбужу». Снова по-
гружаюсь в сон, просыпаюсь от лёгкого 
толчка: «Смотри, вот они, твои горы». 
О, боже! Дорога проходит мимо огром-
ных скал, вершины которых уходят в 
небо, внизу бурная река невероятного 
зелёного цвета, слева гора голубая – от 
покрывшего её ельника, справа крас-
ная – от зарослей калины. Для чело-
века, выросшего в равнинной местно-
сти, это непередаваемые впечатления. 
Едем дальше. Наконец, и наша база 
«Радужный берег», мы в посёлке Ая, 
прямо за которым огромная гора сине-
ватого цвета, через дорогу река Катунь. 

Наша база представляет собой 
небольшую деревеньку с девятью ма-
ленькими домиками на три квартирки, 
центральным коттеджем, банькой, ше-
стью мангальными зонами, волейболь-
ной и теннисной площадками. Заселя-
емся, оставляем вещи, собираемся в 
центральной беседке для определения 
предстоящего отдыха. Директор базы 
знакомит нас с прайс-листом развле-

чений, доступных в этой местности. 
На сегодня у нас экскурсия на Чёртов 
палец, до которого десять километров 
пешком, причём два последних – вос-
хождение под углом 45о. Мы, как са-
мые настоящие путешественники, по 
пути фотографируем достопримеча-
тельности. Чем выше в горы, тем вид 
красивее. Идём быстро и весело. Воз-
ле подножия тех самых двух последних 
километров делаем привал, фотогра-
фируем и в путь. Первый километр да-
ётся довольно легко, но вот последние 
пятьсот метров – уф-ф... Поднявшись 
на вершину, обнаруживаем просто 
неземную красоту: река и посёлок у 
подножья крохотные, величиной со 
спичечный коробок, небо совсем близ-
ко, кажется, можно рукой достать. Сам 
Чёртов палец находится чуть правее от 
основной возвышенности, и, чтобы до 
него добраться, нужно пройти по ничем 
не огороженной узкой тропинке. Я не 
стала испытывать судьбу, но в нашей 
группе нашлись рискнувшие смельча-
ки (кстати, девчонки среди них тоже 
были). Ну а теперь домой. Идём уже не 
так быстро: ведь спуск тяжелее подъ-
ёма, проверено на собственном опыте. 
После ужина продолжение мероприя-
тий. Поскольку летний сезон подходит 
к концу, дискотека уже не проводится, 
поэтому нам приходится устраивать её 
самостоятельно. И скажу я вам, меро-
приятие получилось не хуже.

Новый день – новые приклю-
чения. Сегодня у нас Чемал, доби-
раемся на экскурсионном автобусе. 
В пути экскурсовод Елена знакомит 
нас с местными достопримечательно-
стями, легендами, сказками. Первая 
остановка – Тавдинские пещеры. Кра-
сота устрашающая: чтобы попасть на 
смотровую площадку, нужно пролезть по 
полутораметровому ходу, гуськом. Побы-
вали в Ноздре дракона, отметились в Арке 
желаний, задобрили гнома – хранителя 

пещер. Следующий пункт – пешая про-
гулка по Козьей тропе, осмотр мона-
стыря на острове Патмос, Чемальская 
ГЭС, целебные источники с «живой» 
и «мёртвой» водой. Козья тропа – не-
большая дорожка-серпантин вдоль 
горы со смотровыми площадками, 
наилучшим образом показывающая 
местные красоты. Чтобы добраться 
до монастыря, нам предстоит пройти 
триста метров по подвесному мосту 
через бурную Катунь. Одновременно 
на мосту должно быть не более семи 
человек, в ногу идти нельзя, иначе 
расшатаем переправу. Чемальская 
ГЭС – плотина с большой пропускной 
способностью (и, соответственно, мас-
сой брызг), но с 2009 года числится 
туристическим объектом и свою перво-
начальную задачу уже не выполняет. 
Ещё один подвесной мост, и мы возле 
источников. По вкусу они очень от-
личаются из-за разного химического 
состава. «Живую» воду можно пить, 
«мёртвую» втирать в суставы. Об этом, 
конечно же, поведал наш гид (так же, 
как и местную сказку, откуда у хомяка 
полоска на спине. Но об этом в другой 
раз…).

День третий – долгожданный 
сплав по Катуни. Погрузившись в 
«Газели», отправляемся на место от-
плытия, где нас уже ждёт инструктор. 
Вооружившись необходимыми сред-
ствами защиты (спасательный жилет 
и каска), прослушиваем инструктаж: 
как нужно расположиться в лодке, как 
вести себя в случае смыва, основные 
команды для успешного прохождения 
порогов и «бочек». Сразу выбираем 
«волнореза» – человека, сидящего 
на носу лодки и служащего щитом от 
брызг. Отплываем. Инструктор показы-
вает основные приветственные сигна-
лы людям на берегу. Впереди первые 
пороги. Полный вперёд и – ура, пре-
одолели! Все пороги наше судно про-
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В последние дни сентября на го-
родских соревнованиях по оказанию 
первой медицинской помощи команда 
Инженерного института оставила поза-
ди представителей НГМУ (!!!) и лицея 
№ 22 «Надежда Сибири». Сначала я 
услышала об этом факте в нашем сту-
денческом профкоме, где сами участ-
ники бурно делились впечатлениями. 
Потом увидела, как команда победи-
телей передавала институту кубок за 
первое место. Подробностями поде-
лилась второкурсница ИИ екатерина 
Кулагина.

– Мероприятие было организо-
вано медицинским университетом в 
рамках проекта «КОМПАС» (Квали-

фицированное Оказание Медицинской 
Помощи Активными Студентами), 

проходило на базе отдыха имени Оле-
га Кошевого. Участники практически 
вернулись в детство и погрузились в 
оживлённую атмосферу соревнова-
ний и игр. Здесь собрались команды 
НГМУ, НГТУ, СГУПС, НФ ТЭЮИ, 
лицея № 22 «Надежда Сибири», ли-
цея № 200 и, конечно же, НГАУ. Для 
комплектации полноценной команды 
в неё влились двое парней из отряда 
«Ермак», один из СПО, и в итоге со-
став был таков: Александр Волков и 
Анастасия Гольман (3214 гр.), Дмитрий 
Долинин и Екатерина Кулагина (3205 
гр.), Дмитрий Шарыпов и Виктория Та-
расова (3414 гр.), Максим Ескин (3311 
гр.), Вадим Куликов (3512 гр.), Андрей 

Щербин (3209 гр.), Дмитрий 
Брыщенко (4261 гр.), Артём 
Талмачинский (4202 гр.). 
Сопровождала команду и 
фотографировала Юлия Ев-
сютина (библиотека).

Вечером после приезда 
и расселения по комнатам 
команды репетировали свои 
визитки, затем наступило 
время знакомства и обще-
ния с другими участниками. 
Конечно же, был салют, у 
костра песни под гитару, 
а на дискотеке девушки 

устроили соревнования за суперприз. 
Следующее утро началось с зарядки 

с элементами йоги, потом 
завтрак, митинг с шествием 
и гимнами (разумеется, мы 
пели про наш аграрный) от 
столовой до своих корпусов. 
Потом пошли тренинги, на 
которых команды обучались 
оказанию первой медицин-
ской помощи.

Эстафетная зарница 
для участников была захва-
тывающей. Если бы не вре-
менные рамки, тогда, воз-
можно, не было бы такого 
азарта и желания победить. 
Команда разбилась по эстафетам: 
один собирал-разбирал автомат, вто-
рой мчался до пункта перевязки, от 
которого пара с гружёными носилками 
бежала к противогазам – последнему 
этапу долгожданного финиша, где 
засекали общее время. Самое при-
ятное, что наши ребята заняли при-
зовые места во всех номинациях: 1-е 
в командной квест-эстафете, 2-е в 
конкурсе визитных карточек команд на 
тему «Здоровый образ жизни», 2-е в 
личном первенстве по сборке-разборке 
оружия (Андрей Щербин).

Награда команде-победительнице 
НГАУ – абонемент на бесплатное посе-
щение фитнес-центра, команда НГМУ 
получила путёвку в бассейн, команда 
лицея № 22 – билеты в кино. Остаётся 

добавить, что это мероприятие принес-
ло нашим ребятам массу впечатлений, 
фотографий, знакомых. А самое глав-
ное, по их мнению, – будет, что вспом-
нить из студенческой жизни в аграрном 
университете.

Мария Токарева, 3406 гр., 
корр. «Вестника»

Будет что вспомнить из студенческой жизни…

Длинная летняя практика по-
сле очередной сессии – это знакомо 
каждому второкурснику агрофака. В 
один из её дней наша группа во главе 
с профессором кафедры энтомологии 
и биологической защиты растений В.А. 
Коробовым  направляется на предпри-
ятие производства химических средств 
защиты растений.

 Здание, надо сказать, весьма 
внушительное и солидное. При входе 
на завод нас встретил начальник про-
из-водства, провёл в свой кабинет, 
рассказал об истории создания за-
вода, уходящей в пятидесятые годы. 
Через проходную мы прошли в произ-
водственные цеха, где познакомились 
с технологией, предусматривающей 
многоступенчатый контроль входящего 
сырья и качества готовой продукции 

– от поступления ин-гредиентов на 
формуляцию до отгрузки препаратов 
потребителям. Здесь же идёт расфа-
совка препаратов в полиэтиленовые 
и коэксные канистры и флаконы. Тару 
производят здесь же на немецком ав-
томатизированном оборудовании. 

На сегодняшний день в произ-
водственных цехах общей площадью 
около 32 тысяч квадратных метров 
изготавливают более 40 наименований 
как традиционно химических, так и вы-
сокоэффективных экологически без-
опасных биопрепаратов. При их произ-
водстве используется широкий спектр 
препаративных форм: концентраты 
эмульсий и суспензий, водные раство-
ры и эмульсии, водно-диспергируемые 
и водорастворимые гранулы, водорас-
творимые концентраты и микробиоло-

гические субстанции. В аналитической 
лаборатории нам рассказали о разра-
ботке методик анализа новых препара-
тов и сырья, используемого для произ-
водства средств защиты растений.

Начальник производства и на-
чальник цеха, проводившие экскурсию, 
оказались людьми приветливыми и 
вежливыми, энтузиастами, истинными 
знатоками своего дела. Внятно и до-
ходчиво рассказывали обо всём, что 
происходит на территории.

Большое внимание завод уделяет 
охране труда и здоровья своих работ-
ников. Рабочие места оборудованы в 
соответствии с требованиями техники 
безопасности, что повышает произво-
дительность труда. «Случайных людей 
у нас нет», – говорит начальник про-

изводства. Действительно, опасное 
производство не шутка – здесь может 
быть только точность и скрупулёз-
ность: стоит одной лишь технологиче-
ской операции пойти не так, и интокси-
кация неизбежна.

Хочется отметить, что проведе-
ние такой информативной, а главное 
познавательной экскурсии для нашей 
группы агроэкологов, конечно же, бы-
ло очень увлекательным и интересным.

Татьяна Дерюга, 
староста 1304 группы 

ПО СЛедАМ ЛеТНих ПрАКТиК

СТУДЕНТы НА ЗАВОДЕ ПЕСТИцИДОВ

ходит с таким визгом, что, наверное, 
все близлежащие посёлки вздрагива-
ют. Самой опасной и захватывающей 
оказывается «бочка» возле Монжерка: 
ты вместе с лодкой проваливаешься в 
глубокую водную пропасть, а на тебя 
обрушивается вся её вода. В общем, 
самый экстремальный поступок за всю 
мою жизнь. Небольшая передышка, 
где нам разрешают сделать фотогра-
фии. Особо экстремальным личностям 

(к которым, как оказалось, отношусь и 
я), было предложено нырнуть в Катунь. 
Причалив к берегу, переодеваемся в 
сухую одежду и отправляемся на базу.

А здесь нас уже ожидает обед и 
настоящая алтайская банька, после 
которой – свободное время: кто-то не-
жится на солнышке, кто-то отдыхает в 
домике, ну а кто-то совершает конную 
прогулку или катается на мопедах. Ве-
чером жарим шашлычок и продолжаем 

излюбленное времяпрепровождение – 
дискотеку. В эту ночь мы спали всего 
три часа.

Ну вот, наш отдых подошёл к 
концу. Собираем сумки, сдаём но-
мера, прощаемся с персоналом и от-
правляемся в обратную дорогу. Что 
можно ещё добавить? Для человека, 
впервые увидевшего горы, это было 
незабываемое путешествие с самыми 
экстремальными поступками в жизни, 

которое запомнится мельчайшими 
подробностями – от первого восторга 
при виде гор до знакомства с ми-
лейшими людьми, работающими на 
турбазе «Радужный берег». И это по-
настоящему здорово!!!

Впечатлениями делилась 
Виктория Карпукова, 7502 гр., 

корр. «Вестника» 
(материал даётся в сокращении, пол-
ная авторская версия на сайте НГАУ)
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Вечер... Я как обычно в суете 
воспитываю младшего брата, делаю 
уроки, узнаю последние новости в со-
циальных сетях – в общем, думать 
о серьёзных переменах в жизни со-
всем нет времени. И тут приходит 
сообщение от Машуни, моей подруги 
по «Надежде»: «Настя, завтра идёшь 
на «МИСС»! Ничего не знаю, приду, 
проверю». Честно сказать, именно эта 
эсэмэска стала решающим фактором, 
потому что до неё о конкурсе я как-то 

серьёзно и не задумывалась. Решила 
поучаствовать, как говорится, наобум: 
прошла кастинг, и начались дни под-
готовки. Практически каждодневные 
репетиции, но усталости не было: мы 
общались, обменивались опытом и 
знаниями, а в душе я постоянно испы-
тывала кураж от происходящего.

И вот настал этот день – 25 апре-
ля. Эмоции переполняли, волнение за-
хлёстывало, но надо было держаться. 
За завтраком говорю родителям, что 
сегодня конкурс, а папа в ответ: «Если 
не выиграешь, домой не приходи!» Ну 
что мне оставалось делать? – только 
выиграть ! Шучу, конечно, этого я 
даже не планировала.

За сценой царила удивительная 
обстановка: чувствовалось и сопер-
ничество, и одновременно поддержка 
друг друга, общая атмосфера красоты 
и божественности. И вот... яркий свет 

прожекторов, буря оваций, волнение 
подкашивает. И только поддержка за-
ла, самых близких и родных людей, 
которые искренне радовались и волно-
вались за меня, дала нужный настрой. 
А уже после дефиле в купальниках 
участницы вошли в азарт и чувство-
вали себя королевами. В результате 
двухчасовой конкурс для нас пролетел 
за несколько минут.

И вот уже последний выход и под-
ведение итогов. Да, я рассчитывала на 

«Мисс Улыбка», это мой козырь: ведь 
дарить улыбку людям и получать её в 
ответ достаточно приятно. Так что по-
сле награждения в этой номинации 
я ни на что большее не надеялась. И 
вдруг обнаруживаю – у всех девочек по 
две номинации, а я с одной стою… и 
улыбка до ушей... Следующего я даже 
вообразить себе не могла!!! «И-и-и-и-и 
«МИСС НГАУ» становится ШАЛАРУ 
Анастасия»!»… А в голове никаких 
мыслей – только полная неожидан-
ность. Но когда Султан Хаджибика-
рович огласил главный приз, эмоции 
накрыли меня окончательно. Я еду в 
тур по Европе!!!

О, Европа! Это цель, это мечта! 
Самое потрясающее, что страны я могу 
выбрать сама! Спустя месяц опреде-
лилась, куда хотела бы попасть. Очень 
хотелось побывать на море. И я отпра-
вилась в одно из самых незабываемых 

путешествий. Лазурный берег – Испания, 
Франция... что может быть прекрас-
ней... Итак, начнём по порядку.

Испания – страна темноволосых 
мужчин, горячих танцовщиц, корриды, 
удивительной архитектуры и богатей-
шей природы. Безумно чистое бирюзо-
вое море, жгучее солнце, вкуснейшая 
(и, главное, полезная) кухня, привет-
ливые и улыбчивые люди. Всё это не 
может оставить равнодушным никого, 
и поверьте, мне совсем не хотелось 
оттуда уезжать. Эта страна настолько 
многообразна, что всё увиденное, как 
узор в калейдоскопе, вызывает неопи-
суемые чувства.

 Целую неделю я проживала в 
курортном городке Ллорет де Мар, на-
слаждаясь бархатным Средиземным 
морем и палящим солнцем, посещая 
самые яркие и интересные экскурсии. 
Монтсеррат – горный массив необык-
новенной красоты (а вы думали, это 
только имя?). Причудливые каменные 
образования, местами похожие на 
замки из мокрого песка, местами на-
поминающие горных истуканов, вызы-
вающие одновременно восхищение и 
ужас. День, проведённый в Барселоне, 
запомнился великолепной архитекту-
рой Гауди. Вечерняя Барселона – уди-
вительный мир поющих фонтанов, яр-
ких огней, незабываемой атмосферы. 
Испанское шоу La Siesta – танцы «Фла-
менко», испанский фольклор, вкусный 
ужин, сангрия, до боли знакомые «Очи 
чёрные» на русском языке в исполне-
нии Sam-тенора… незабываемые вос-
поминания. Порт Авентура – прокати-
лась на самой высокой американской 
горке в Европе – 173 метра, и ещё на 
одной – с двумя «мёртвыми петля-
ми»… теперь  и в космос не страшно 
. Олимпийский стадион имени Лью-
иса Компаниса – я была там!

Не менее красивой, но более 
удивительной предстала передо мной 
Франция. Побывала в Марселе, не-
большом портовом городке. Удалось 
посетить и восхититься базиликой 
Notre-Dame-de-la-Garde, построенной в 
романо-византийском стиле в XIX веке 
(самая высокая точка города). Такое 

я видела только в фильмах. В Каннах 
я, подобно голливудской звезде, сто-
яла на красной дорожке возле дворца 
кинофестиваля и мысленно посылала 
воздушные поцелуи моим фанатам . 
Монако – одно из самых маленьких го-
сударств в мире, поразившее меня сво-
ей роскошью, чистотой, элегантностью, 
вежливостью, приветливостью. Ком-
плекс княжеского дворца, построенный 
в XIII-XIX веках, знаменитый океаногра-
фический музей, кафедральный собор. 
Трасса «Формулы I». Первое в Европе 
казино, в котором я готова была про-
играть последние три евро. Яхты, при-
паркованные прямо возле дома. Ребя-
та, это сказка!..

 Моё удивительное путешествие 
по Лазурному берегу закончилось, 
но эмоции переполняют до сих пор. А 
когда я писала этот материал, словно 
ещё раз побывала во всех его городах. 
Желаю каждому посетить эти непо-
вторимые места, испытать эти чувства 
и эмоции.

Огромная благодарность адми-
нистрации университета за предостав-
ленный мне шанс, за осуществлённую 
мечту. И хочется сказать всем, у кого 
это ещё впереди: не бойтесь неиз-
веданного, цените себя, стремитесь к 
высокому. Удачи вам.

Анастасия Шалару, 
«Мисс НГАУ-2012», 2411 гр.

«Мисс НГАУ-12» КоГдА МечтА стАНовится 
реАльНостью
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КАК ЖиВёШь, ССО?

По сведениям городского штаба студенческих отрядов, 
ССО "NeXt" признан лучшим отрядом года, его комиссар 
Алёна Быстракова  – лучшим комиссаром года.

Студенческие годы – яркая часть 
жизни большинства людей. Это пер-
вые шаги во взрослую жизнь, новые 
открытия и знакомства. Это огромные 
возможности для самовыражения и 
творческого роста. Это студенческие 
и спортивные клубы, КВН, креатив-
ные студии, другие организации. В 
моей жизни большую роль сыграли 
студенческие отряды. На всю жизнь в 
памяти осталось, как мы ждали весну, 
готовились к очередному рабочему се-
зону, переживали, все ли устроены на 
работу. А по осени «собирали урожай». 
Осень для стройотрядов – это время, 
когда об учёбе думаешь меньше всего: 
ведь с разных уголков страны воз-
вращаются твои друзья с кучей фото-
графий, подарков и ярких эмоций. Но 
есть в этом и грустная нота: ведь те 
ребята, что были на работе в твоём 
городе, тоже уезжают домой. Так про-
летает первый месяц осени, а потом ты 
осознаёшь, что закончился ещё один 
сезон, заполнив яркими красками ча-
стичку твоего сердца. Так идут сезон за 
сезоном, но однажды ты понимаешь: 
это твой последний…

Рабочий сезон 2012 года закон-
чился 19 октября. Многие студенческие 
отряды вернулись в город ещё до этой 
даты, поэтому повсюду на субботниках 
и акциях добра жители Новосибирска 
могли видеть их яркие зелёные бой-
цовки. А 29 сентября в Инюшенском 
бору был открыт первый парк СО – с 
уже намеченными аллеями строителей, 
вожатых, проводников. Ребята постро-
или беседку, убрали территорию бора, 
а чтобы привлечь к такому событию, 
как открытие парка, местных жите-
лей, собранный мусор обменивали на 
памятные подарки, всем раздавали 
сладости и напитки, организовали 
детские конкурсы, провели концерт-
ную программу. Студотрядам активно 
помогали члены ТОС «Боровой». ССО 
«NeXt» подарил парку «скамейку при-
мирения». «Похожая скамья есть во 
многих городах. У неё такая конструк-
ция, что, садясь по краям, люди потом 
всё равно оказываются рядом», — по-

яснила командир ССО «NeXt» Юлия 
Драничникова. 

Жаль, что многие местные жители 
были настроены скептически. Некото-
рые даже в угрожающем тоне заявили, 
что от одной беседки уже избавились, 
то же самое ждёт и нашу (первую, сто-
явшую в центре парка, недавно сожгли, 
поэтому новую беседку ребята поста-
вили ближе к жилым домам). Настрой 
местных жителей более-менее понятен: 
ведь парк называется таковым только в 
теории, а на деле там и днём-то страш-
но идти, а уж вечером его решаются 
навестить только самые отчаянные. 
Поэтому неудивительно, что в соци-
альных сетях работу стройотрядовцев 
задавили критикой: «Фото скамьи 
больше похоже на кадр из фильма 
ужасов… и надпись такая зловещая... 
бррр…», «М-да, очередная безвкуси-
ца, коими и так полон наш город…», 
«…Гопники её быстро облюбуют и бу-
дут мириться с пивом»… Странно, что 
гадости говорили те, кто даже не знает, 
где находится Инюшенский бор. Очень 
хочется сказать таким «критикам»: лю-
ди, не будьте злыми. Критиковать мо-
жет каждый, а вы возьмите и сделайте, 
как надо.

А вот участники самой акции из 
числа жителей района отзывались 
очень положительно: «…Это же рабо-
та наших детей, студентов... Они смог-
ли и сделали, а вы очередной раз об-
ливаете их грязью и пытаетесь донести 
критикой, что это плохо, некрасиво. И 
правда, пусть лучше на лавках старых 
сидят да пиво пьют, чем бор убирают 
да лавки сколачивают…», «…Когда 
ваши родные дети из школы или из 
детского сада несут поделки, вы их 
так же критикуете и ждёте шедевра 
или бежите показывать бабушкам и 
дедушкам работу вашего чада?», «Ре-
бята большие молодцы!!! Мы видели, 
как они в парке два дня эту скамейку 
делали!!! И территорию нам убрали, и 
концерт провели, да еще и лавочку по-
ставили. И вместо этого никто им даже 
спасибо не сказал, а только ругают. 
Спасибо вам большое, нам очень всё 

понравилось. Ждём ещё встречи с ва-
ми. СПАСИБО!».

В общем, студотряды трудностей 
не боятся, и злые языки их не остано-
вят. Уверена, что вскоре и Инюшенский 
бор станет настоящим парком отдыха.

На открытии парка я была очень 
рада встретить своих друзей – тех, кто 
пришёл в «NeXt» «зелёнкой», и тех, 
для кого «зелёнкой» я была сама. До сих 
пор помню своё первое собрание в отряде 
в 2008 году. Тогда последний сезон казал-
ся таким далёким! Но три года пролетели 
как один миг, в 2011-м я окончила юрфак 
НГАУ, начались рабочие будни. И сей-
час, приходя к ребятам, видя новые 
лица, радуюсь, что стройотряд жив, 
что меня здесь помнят и мне всегда 
рады. Слушаю их и вспоминаю себя, 
свои рабочие сезоны и то, как вдруг не-
ожиданно для всех стала командиром 
отряда, и как было тяжело уходить, как 
не спали ночами, готовясь к выступле-
ниям, «косячили» на сцене, пели песни 
под гитару и как ждали очередного ра-
бочего сезона. А ещё я помню, как мы 
радовались встречам с нашими «ста-
ричками» – ветеранами стройотря-
довского движения моих студенческих 
лет – встречам всегда весёлым, счаст-
ливым, ярким. И неважно, встречались 
ли мы на улице, или ребята приезжали 
к нам. А сейчас уже меня называют 
ветераном... 

Почему мы до сих пор приходим 
на стройотрядовские праздники? На 
этот вопрос ответит комиссар ССО 
«NeXt» 2009-2011 годов Ольга Плет-
цер, моя однокурсница: «Я прихожу 
на мероприятия студотрядов, чтобы 
зарядиться этой сумасшедшей энерги-
ей и мегаположительными эмоциями. 

Посещать все акции нет возможности, 
но иногда я могу себе это позволить. 
Здесь волей-неволей вспоминаешь 
свои студенческие годы, своё стройо-
трядовское лето и понимаешь, какие 
возможности открывают СО. Раньше 
большую часть своего свободного 
времени я проводила именно с этими 
ребятами, поэтому сейчас мне этого не 
хватает. Очень приятно, что ребята из 
ССО «NeXt» всегда зовут нас с собой. 
Большое им спасибо».

«Стройотряды вместе всегда. По-
падаешь в это братство, пропадаешь 
навсегда…» – это не просто слова из 
песни-переделки. Если ты однажды от-
крыл стройотрядам сердце, они оста-
нутся там навсегда. Нет такого момента 
в СО, когда ты сможешь сказать: «Всё! 
Я ухожу!», а потом уйти и не вернуться. 
Нет! Ты можешь сказать: «Теперь мы 
будем видеться реже…», потому что 
всегда будешь возвращаться к этим 
ярким моментам своей жизни. Ведь 
это шанс ещё раз окунуться в вечный 
праздник, услышать новые песни и 
увидеть старых друзей, забыть все 
проблемы и почувствовать, что в душе 
тебе всё ещё не больше двадцати лет 
и ты боец СО. Ещё раз убедиться, что 
глупо переживать по поводу того, что 
нам неподвластно: дороги были и бу-
дут плохими, кризиса не избежать, да 
и конец света не за горами . Но когда 
я читаю СМС от своего отряда: «Прихо-
ди, будем рады тебя видеть», я знаю, 
что все эти мелочи обойдут меня сто-
роной: ведь «Мы вместе, мы в NeXtе!».

Любовь Киселёва, 
выпускница ЮФ 2011 г., 

командир ССО «NeXt» и корр. 
«Вестника» в 2009-2011 годах

«Мы вместе, мы в NeXtе!»
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6-7 октября, в выходные, участ-
ники федеральной благотворительной 
экологической акции «оБЕРЕГАй» на 
Обском водохранилище собрали бо-
лее пятнадцати тонн мусора. В акции 
приняли участие 120 представителей 
четырнадцати общественных органи-
заций. Помимо традиционной очистки 
берегов от мусора, в рамках акции бы-
ли выпущены подращённые мальки си-
бирской стерляди для восстановления 
поголовья ценной рыбы в Новосибир-
ском водохранилище. В эти же дни в 

Калининском районе 
на озере «Лесное» 
в Сосновом бору 
активистами проекта 
«Экологический до-
зор», кадетами Си-
бирского кадетского 
корпуса, членами 
общественной орга-
низации «Надежда 
есть» и спортивного 
союза «Витязь» 

было вывезено 120 мешков мусора. 
Добровольцы не только убирали при-
брежную зону, но и занимались благо-
устройством лесной территории.

Прошедшие акции являлись за-
крытием проекта «Экологический до-
зор». С начала июня до конца августа 
на закреплённые территории ежене-
дельно выезжали студенческие отряды 
«Экологического дозора», которые не 
только поддерживали порядок, но и 
призывали людей к экологически от-

ветственному поведению.
Федеральная благотворительная 

экологическая  акция «оБЕРЕГАй» и 
Общественная коалиционная акция 
«Экологический дозор» проводятся 
при поддержке мэрии Новосибирска, 
департамента общественно-политиче-
ских связей администрации губерна-
тора Новосибирской области, депар-
тамента природных ресурсов и охраны 
окружающей среды правительства 

области, администрации Советского 
района.

Организаторы акции: ОО РМОС 
«Уникальный ресурс Сибири», НООО 
«Социальное партнёрство», филиал  
ОАО «РусГидро» – «Новосибирская 
ГЭС», АНО «Масс-Медиа-Центр», 
управление общественных связей мэ-
рии, НРО ООФ «Национальный благо-
творительный фонд».

Информация предоставлена 
АНО «Масс-Медиа-центр» 

13 (25 по новому стилю) ноября 
исполняется 125 лет со дня рождения 
выдающегося учёного академика Ни-
колая Ивановича Вавилова, одного из 
тех, кто формировал селекцию как нау-
ку, впервые соединив генетику с запро-
сами сельского хозяйства. Российский 
и советский учёный-генетик, ботаник, 
селекционер, географ, академик АН 
СССР, АН УССР и ВАСХНИЛ. Пре-
зидент (1929-1935) и вице-президент 
(1935-1940) ВАСХНИЛ, президент Все-
союзного географического общества 
(1931-1940), основатель и бессменный 
до момента ареста директор Всесоюз-
ного института растениеводства (1930-
1940), директор Института генетики АН 
СССР (1930-1940), член Экспедицион-
ной комиссии АН СССР, член коллегии 
Наркомзема СССР, член президиума 
Всесоюзной ассоциации востоковеде-
ния. Организатор и участник ботанико-
агрономических экспедиций, охватив-
ших большинство континентов (кроме 
Австралии и Антарктиды), в ходе кото-
рых выявил древние очаги формообра-
зования культурных растений. Вавилов 
создал учение о мировых центрах 
происхождения культурных растений, 
обосновал учение об иммунитете рас-
тений, открыл закон гомологических 
рядов в наследственной изменчивости 
организмов. Он внёс существенный 
вклад в разработку учения о биологи-
ческом виде. Под руководством Вави-
лова была создана крупнейшая в мире 
коллекция семян культурных растений. 
Им были заложены основы системы 
государственных испытаний сортов по-

левых культур. Вавилов сформулиро-
вал принципы деятельности главного 
научного центра страны по аграрным 
наукам, создал сеть научных учрежде-
ний в этой области. На основании сфа-
брикованных обвинений был арестован 
в 1940 году, в 1941-м осуждён и при-
говорён к расстрелу, который впослед-
ствии был заменён 20-летним сроком 
заключения. В 1943 году Вавилов умер 
в тюрьме. В 1955-м был посмертно ре-
абилитирован.

Сухие строчки официальной био-
графии человека, который за свою 
в общем-то недолгую жизнь успел 
сделать так много и для науки, и для 
страны. «Жизнь коротка, надо спе-
шить…», – говаривал Вавилов. И сам 
всегда следовал этому принципу. «Ни-
колай Иванович — гений, и мы не со-
знаём этого только потому, что он наш 
современник», – оценивал Вавилова 
его учитель Д.Н. Прянишников. Види-
мо, расстояние было слишком близко. 
Но вот расстояние увеличилось: 125 
лет прошло со дня рождения и почти 
семьдесят после гибели. Но быстроте-
кущее и богатое событиями время не 
отделяет его от нас. Наоборот. Черты 
его становятся ярче, отчётливее, а 
сам он – ближе. И всё больше людей, 
знающих его лишь по работам и фото-
графиям, считают Вавилова великим 
современником. Почему великим? 
Каким критерием руководствуемся 
мы, выбирая этот ответственный эпи-
тет? Каждый находит в великом че-
ловеке то, что ищет. И простительно 
стремление к употреблению эпитета 

«великий». Так мы отмечаем высшие 
духовные ценности, без которых наше 
бытие теряет ориентир и самая энер-
гичная деятельность представляется 
бесцельной. Наука же нуждается в ду-
ховно богатой атмосфере. За более чем 
300-летнюю историю Академии можно 
перечислить немало великих имён. Но 
Вавилов не сравним ни с кем, потому 
что как бы повторяет их всех сразу. 
Поражает его поистине ломоносов-
ская ренессансность интересов от по-
гружения в глубину фундаментальных 
исследований до организационных 
буден народного образования и про-
изводственной практики. Поражает его 
поистине эйлеровская работоспособ-
ность и отдача, оптимизм в самых не-
благоприятных условиях внутренней и 
внешней среды. Поражает его поисти-
не бэровский классический академизм, 
который можно определить формулой 
«Знать всё о немногом и понемногу 
обо всём!» Поражает его по-вернадски 
бескрайний космизм, когда дом чело-
веческий, Земля, 
представляется 
нашему взору, 
как маленький 
голубой глобус в 
гулливеровых ла-
донях современ-
ной цивилизации, 
безоснователь-
ную амбициоз-
ность которой так 
усилил научно-
технический про-
гресс. Поражает 

его высокий гуманизм, который трудно 
соотнести с каким-либо конкретным 
собственным именем, разве что с нари-
цательным понятием великой русской 
культуры, давшей остальному миру но-
вое, дотоле ему неизвестное понятие – 
«интеллигент». Всё это вкупе принесло 
Вавилову мировое признание. 

Особое место в нашей истории 
присудила Вавилову его ни с чем не 
сравнимая судьба. И как он переносил 
её! «Пойдём на костёр, будем гореть, 
но от убеждений своих не отречёмся». 
Такого не произносил даже Галилей. 

В зале периодических изданий 
библиотеки университета подготовлена 
выставка, посвящённая юбилею Н.И. Ва-
вилова, знакомящая заинтересованных 
читателей с фактами жизни, научной 
и общественной деятельности гени-
ального учёного, о котором будущим 
аграриям, селекционерам, генетикам, 
да и просто просвещённым людям не 
знать нельзя.

Р.А. Феденко, библиотекарь 
гуманитарного читального зала 

ВАВиЛОВ – Не чеЛОВеК, А ЯВЛеНие ПрирОды… 

«Я зА чиСТУЮ ПЛАНеТУ!» (ЛОЗУНГ ВСЕх АКцИй «ОБЕРЕГАя» 
И «ЭКОЛОГИчЕСКОГО ДОЗОРА»)

(ПОГОВОРКА, ИМЕВШАя хОжДЕНИЕ В НИИ РАСТЕНИЕВОДСТВА)
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«Мои любимые кошки» 
чТО В ГОрОде ТВОриТСЯ

«Жил да был клоун Димочка Ку-
клачёв и был он первым парнем в сво-
ей деревне. Вместе с ним жили кошки, 
мужичок с Солохой и самая красивая 
девушка, в которую, конечно же, Ди-
мочка был влюблён. Да и она явно 
испытывала к нему нежные чувства. И 
было за что. Озорные кошки и собачка 
его слушаются, через ноги прыгают, 
на дерево залезают, повозки возят, на 
шапке сидят. И вот однажды заехал в 
деревню Богатенький на своей маши-
не, и тут такое началось…» 

Это анонс спектакля Дмитрия Ку-
клачёва «Мои любимые кошки», кото-
рый Московский театр кошек в рамках 
гастрольной программы представил 
новосибирцам в феврале этого года. 
А в конце сентября мы снова могли 
полюбоваться дрессированными кош-
ками. В ДКЖ и Доме учёных Академ-
городка выступали хвостатые артисты 
Юрия Куклачёва.

Театр кошек Куклачёва создан в 
1990 году. Удостоен множества между-
народных наград, в их числе Золотой 
кубок и звание самого оригинального 
театра в мире. Сейчас в театре работа-
ют два самостоятельных коллектива – 
Юрия Куклачёва и Дмитрия Куклачёва, 
поэтому, несмотря на многочисленные 
гастроли, театр практически всегда от-
крыт для публики. Юрий и Дмитрий, 
режиссёры, художники, дизайнеры, 
фотографы превратили его в уютный 
и неповторимый мир. Здесь прекрасно 
уживаются кошки и собаки, взрослые 
становятся детьми, смех, улыбки, хоро-
шее настроение! Своей добротой арти-
сты театра с удовольствием делятся со 
зрителями, выступая в самых разных 
уголках света.

Мне посчастливилось побеседо-
вать с художественным руководителем 
театра Дмитрием Юрьевичем Куклачё-
вым:

– Дмитрий, желание работать с 
кошками было у Вас всегда или хоте-
лось попробовать себя в чём-то дру-
гом?

– С детства отец наблюдал за 
мной, как за своими кошками. Его ин-
тересовало всё, что я делаю, поэтому 
если он видел, что я рисую, отправлял 
в художественную школу. Получалось 
что-то ещё, отдавал в нужную секцию. 
Отец никогда не давил, и окончатель-
ный выбор я сделал самостоятельно. 
Как известно, если кошки чувствуют, 
что в глубине души вы их не любите, 
они не будут с вами контактировать. 
По своей сути я кошатник, поэтому 
мы сразу нашли общий язык. Я точно 
знаю, что нашёл себя в профессии 
артиста и клоуна, рад, что могу при-
носить радость людям своими высту-
плениями.

– Сколько сейчас в театре хво-
статых артистов? Успеваете ли уделять 
внимание каждому?

– В моём театре около ста пяти-
десяти кошек. Помимо меня, за ними 

постоянно присматривают десять чело-
век, среди которых четыре ветеринар-
ных врача.

– Какими качествами должна об-
ладать кошка, чтобы стать артисткой, и 
какими – человек, работающий с ней?

– Прежде чем выбрать животное, 
я наблюдаю за ним. Вместе с моими 
помощниками мы пытаемся опреде-
лить, что ему нравится, какими способ-
ностями оно обладает, ведь это как у 
любого актёра очень индивидуально. 
Именно эти наблюдения ложатся в 
основу трюков, которые кошка будет 
показывать. Человек, работающий с 
животными, прежде всего должен об-
ладать терпением, ведь кошка – не 
человек, который понимает всё ска-
занное тобою, поэтому на подготовку 
некоторых номеров уходит несколько 
месяцев.

– Есть ли особенности в дресси-
ровке домашних кошек?

– Самое главное – помнить о том, 
что кошку нельзя заставлять что-либо 
делать. Необходимо создать условия, 
в которых она сама захочет выпол-
нять трюки. Например, наш кот Носик 
очень любил стоять на стуле, опираясь 
передними лапами на его спинку, мы 
заменили стул деревянной лошадью, и 
появился номер, в котором Носик вы-
езжает на сцену на лошадке. 

– Какой распорядок дня у Ваших 
кошек?

– Если мы находимся в Москве, 

то практически весь день уходит на 
репетиции – с девяти утра и до восьми 
вечера. С одной кошкой больше деся-
ти-пятнадцати минут заниматься не 
имеет смысла, потому что она устаёт, 
даже несмотря на то, что наши репети-
ции проходят в игровой форме. После 
репетиций у артистов свободное время.

– Бывает, что животное не в на-
строении выступать? Как Вы действу-
ете в таких случаях?

– К счастью, зритель всегда с 
пониманием относится к хвостатым 
артистам. Наверное, поэтому каждый 
номер уникален. Представление на 
пятьдесят процентов состоит из им-
провизации. Мне остаётся просто по-

смеяться и отшутиться по поводу сво-
енравного кошачьего характера, ведь 
всем известно, что кошка – сама себе 
хозяйка.

– У артистов имеются дублёры? 
Есть ли такие кошки, заменить которых 
невозможно?

– Да, у нас имеются дублёры. И 
незаменимые артисты действитель-
но есть. Я бы выделил кота Панкрата 
– очень талантливый и умный кот, с 
которым мы вместе изучали кошачье 
мастерство. Когда он умер несколько 
лет назад, мне пришлось вычеркнуть 
целый блок из спектакля, так как никто 
не мог заменить его.

– Способности кошек передаются 
по наследству?

– Возможно. Сейчас на сцене вы-
ступает немало артистов, которые были 
рождены в театре от наших звёздочек.

– Как пополняется театральная 
труппа?

– Есть кошки, которых мы нашли 
на улице, а кто-то родился у нас в те-
атре. Однажды был очень интересный 
случай пополнения труппы. Мы от-
правились на гастроли, а один кот по 
причине болезни остался дома. Нас 
никак не хотели пропускать на таможне 
без артиста, который числился в доку-
ментах, пришлось подобрать первого 
попавшегося котика.

– Какое максимальное количество 
кошек может одновременно находить-
ся на сцене?

– Всё зависит от номера. Напри-
мер, в спектакле «Олимпиада кота 
Бориса» на сцене одновременно рабо-
тают семьдесят кошек, что технически 
очень тяжело воплотить.

– В каких условиях живут четверо-
ногие артисты? Чем питаются?

– Любые кошки, посаженные в 
клетку, становятся дикими, поэтому 
мы держим их в специальных комнатах 
со стеклянными стенами. У них много 
игрушек. Питаются по графику три раза 
в день. Кормим мы их промышленны-
ми и натуральными кормами. Каждому 
животному подбираем рацион инди-
видуально, ведь кошки все разные и 
потребности у них зачастую не совпа-

дают: одна любит творог и молоко, а 
другая с удовольствием съест огурец 
или арбуз.

– Вашим артистам положена 
«пенсия» после завершения театраль-
ной карьеры?

– У нас кошки живут до двадцати 
лет, выступают столько, сколько могут, 
а потом живут «на пенсии». У нас до-
вольно много кошек-пенсионеров, они 
всё ещё продолжают выступать, хотя 
многие выполняют всего по одному 
трюку. К сожалению, наши пенсионеры 
уже не могут ездить на гастроли. 

– Немногим известно, что зна-
менитый рекламный кот Борис – тоже 
артист Московского театра кошек. Рас-
скажите, пожалуйста, его историю.

– Он вырос в семье журналиста, а 
когда хозяин уехал в Австрию, кота от-
дали в приют: не с кем было оставить. 
Из приюта он попал к нам. Как только 
Борис вошёл в театр, тут же начал с 
любопытством, по-деловому всё об-
нюхивать, и мы сразу поняли, что это 
именно тот кот, который нам нужен. 
Борис невероятно талантлив. Спустя 
всего неделю после кастинга он начал 
выступать на сцене нашего театра. Но 
всероссийская известность пришла 
к нему после рекламного ролика, для 
которого он был отобран более чем из 
250 претендентов. Кстати, своё имя он 
получил, ещё находясь в приюте. Когда 
мы открыли его паспорт, там так и бы-
ло написано – кот Борис.

– Дмитрий, как Вы считаете, есть 
ли что-то, чему людям стоило бы по-
учиться у кошек?

– Во-первых, их чувству собствен-
ного достоинства, а во-вторых, умению 
общаться друг с другом и даже прини-
мать те или иные решения. Чем боль-
ше времени я провожу с кошками, тем 
больше ими восхищаюсь.
Ася Кондратьева, редактор жур-

нала «чЕТыРЕ ЛАПы, морда, 
хвост…», корр. «Вестника». 
Фото Анастасии Высоцкой. 

(Полный вариант интервью  в 
журнале «ЧЕТЫРЕ ЛАПЫ, морда, 
хвост…» № 17 (1-2012). В материале 
использованы информация и фото с 
официального сайта Театра кошек.)  
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ПОЗДРАВЛЯЕМ НАШИХ ЮБИЛЯРОВ!

8 ноября преподавателю сельско-
хозяйственного техникума «Куйбышев-
ский» Виталию Андреевичу еСеШ-
КиНУ исполнилось 65 лет.

Родом Виталий Андреевич из 
Здвинского района, села Лянино. 
После окончания в 1970 году НСХИ 
работал главным инженером в своём 
хозяйстве, с 1973 года преподаёт в 
техникуме специальные дисциплины, 
учит студентов премудростям техниче-
ских наук. В 1983 году окончил с отли-
чием Московский институт инженеров 
сельскохозяйственного производства.

Виталий Андреевич ведёт боль-
шую научно-методическую работу, 
разрабатывает рекомендации, посо-
бия, практикумы в помощь преподава-
телям и студентам по проведению тео-
ретических, лабораторно-практических 
занятий, курсового и дипломного про-
ектирования. Более двадцати лет он 
возглавлял цикловую комиссию пре-

подавателей специальных инженерных 
дисциплин. Свой опыт передаёт начи-
нающим преподавателям техникума, 
в том числе в форме мастер-класса, 
который провёл в прошлом году. На 
его уроках всегда царит спокойно-де-
ловая, творческая атмосфера. Студен-
ты уважают своего педагога, умеюще-
го найти подход к каждому. Для него 
нет «трудных» и «лёгких», он ко всем 
относится по-отечески. Будучи класс-
ным руководителем, Виталий Андре-
евич выпустил одиннадцать групп мо-
лодых специалистов. За этой цифрой 
стоит колоссальная воспитательная 
работа. Своих выпускников он помнит, 
и воспоминания эти греют душу, как 
однажды признался сам юбиляр. А 
слова благодарности и признательно-

сти выпускников дорогого стоят.
Виталий Андреевич – великий 

труженик, в коллективе очень уважа-
ем, многократно награждён грамотами 
техникума, администрации Куйбышева, 
МСХ РФ.

У него двое детей, оба закончили 
вузы, двое внуков. По примеру отца 
стезю преподавателя выбрала дочь 
Ольга. Ещё у него две страсти – охота 
и рыбалка, без них жизнь немыслима.

Коллектив техникума от всей 
души поздравляет своего юбиляра. 
Желаем Виталию Андреевичу крепкого 
здоровья, бодрости духа, счастья, ещё 
долгих лет работы в нашем коллективе, 
потому что само его присутствие в тех-
никуме создаёт атмосферу трудовой 
гармонии. 

25 ноября юбилей очарователь-

ной женщины, уважаемого человека, 
опытного сотрудника нашей кафедры 
Надежды Петровны НиКОЛАе-
ВОй.

Её трудовой путь разнообразен и 
интересен. После окончания зоотехни-
ческого факультета НСХИ в 1976 году 
Надежда Петровна работала зоотехни-
ком-селекционером в совхозе «Ново-
мошковский» Мошковского района, 
затем под руководством профессора 
И.И. Гудилина занималась вопросами 
выведения нового типа сибирской ско-
роспелой мясной породы свиней. Как 
перспективный работник была пригла-
шена в учебно-опытное хозяйство «Ту-
линское» заведующей свинофермы.

С 1992 года Надежда Петров-
на заведует лабораторией кафедры 
хирургии и внутренних незаразных 
болезней ФВМ. С присущей ей энер-
гией решает организационные и хо-
зяйственные вопросы, связанные с 
обеспечением работы учебно-клини-
ческого корпуса и учебного процесса 
клинических дисциплин.

Какую бы должность Надежда 
Петровна ни занимала, в каком бы кол-
лективе ни работала, она везде поль-
зовалась заслуженным авторитетом и 
большим уважением. Она щедро де-
лится своим опытом с подрастающим 
поколением, и именно её отзывчивость 
и способность понять суть проблемы 

запоминаются на долгие годы.
Дорогая Надежда Петровна! От 

всей души поздравляем Вас с этим 
праздником и дарим следующие стро-
ки.
Пусть для Вас звучат сегодня
Наши пожелания,
И непременно сбудутся они:
Благополучия, достатка, процветания,
В кругу родных – заботы и любви,
Уюта – в доме, а в делах успеха,
Огромных радостей, удачи впереди!
Пусть юбилей достойной станет вехой
На ярком и насыщенном пути!

С уважением, сотрудники кафе-
дры хирургии и внутренних незаразных 
болезней. 

1 ноября встретил пятидесятиле-
тие Павел иванович ФедЮНиН, 
декан факультета автомобильного 
транспорта, сервиса и энергетики, за-
ведующий кафедрой автомобилей и 
тракторов, доцент, кандидат техниче-
ских наук.

Павел Иванович – коренной ново-
сибирец. В 1985 году с отличием за-
кончил факультет механизации НСХИ, 
работал инженером-конструктором в 
ГСКБ НПО «Сибсельмаш». В следу-
ющем году поступил в аспирантуру 
СибИМЭ СО ВАСХНИЛ, его руково-
дителем стал зав. сектором института 
Дмитрий Максимович Воронин, также 
выпускник факультета механизации. В 
1991 году П.И. Федюнин успешно за-
щитил кандидатскую диссертацию. Ра-
ботал в Новосибирском автодорожном 
техникуме, преподавал специальные 
дисциплины, заведовал отделением 
технического обслуживания и ремонта 
автомобилей.

В Инженерном институте он 
трудится с 1992 года – старшим пре-
подавателем кафедры сельскохозяй-

ственных машин, доцентом кафедры 
тракторов и автомобилей, с 1998 года 
заведует этой кафедрой, после реор-
ганизации получившей название кафе-
дры автомобилей и тракторов в связи 
с появлением новой автомобильной 
специальности и увеличением объёма 
часов по этой дисциплине. После ре-
организации Инженерного института в 
2003 году назначен деканом факульте-
та. В настоящее время специальность 
автомобильный транспорт, сервис и 
энергетика востребована повсеместно 
(тем более что тракторная промышлен-
ность в связи с распадом Советского 
Союза до сих пор находится в упадке). 
Усилиями Павла Ивановича значи-
тельно укрепилась материальная база 
кафедры, создана современная лабо-
ратория инструментального контроля 
автомобилей, включающая сложное 
оборудование: стенд для проверки 
тормозов автомобилей с электронным 
оборудованием, прибором проверки 
выхлопных газов, электрооборудова-
ния, фар и т.д.

Бывшая кафедра тракторов и ав-

томобилей неоднократно завоёвывала 
звание лучшей кафедры института. В 
честь 50-летия Октябрьской револю-
ции ей на вечное хранения было вру-
чено Переходящее Красное знамя НСХИ. 
Дружный и умелый коллектив современ-
ной кафедры автомобилей и тракторов 
успешно продолжает славные традиции, 
и в этом заслуга непосредственно заве-
дующего кафедрой – талантливого ор-
ганизатора, прирождённого механика 
и автомобилиста. В связи с введением 
в университете новой специальности 
он оказался в нужном месте в нужное 
время. Во многом благодаря его стара-
ниям эта специальность стала успешно 
развиваться. Как специалист Павел 
Иванович имеет заслуженный авто-
ритет среди автомобилистов города и 
сотрудников ГИБДД. 

Соблюдая преемственность поко-
лений, Павел Иванович фактически об-
новил коллектив кафедры, и сейчас в 
её составе как опытные преподаватели, 
так и молодые, в основном выпускники 
Инженерного института, которым пред-
стоит продолжить славные традиции. 

Его отличает внимательное отношение 
к студентам, с которыми ему прихо-
дится постоянно работать. Факультет 
под его началом успешно работает и 
развивается. Ему присвоено звание 
«Почётный работник высшего профес-
сионального образования Российской 
Федерации».

Коллектив кафедры сердечно по-
здравляет своего юбиляра, желает ему 
больших успехов в труде, здоровья, 
счастья. 
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19 августа встретил 75-летие Ва-

силий Александрович ПАТриН, 
профессор кафедры БЖД. Родился он 
в селе Берёзовка Каргасокского района 
Томской области. С детских лет полю-
бил суровую природу Севера, рыбалку, 
охоту. Учился всегда хорошо. В 1956 
году с отличием окончил Томский гор-
ный техникум по специальности горное 
машиностроение.  В пятидесятые годы 
выпускники техникумов, получившие 
дипломы с отличием, могли без вступи-
тельных экзаменов поступать в любой 
вуз, и наш юбиляр выбрал факультет 
механизации НСХИ. В студенческие 
годы Василий Александрович активно 
занимался спортом – лыжными гонка-
ми, лёгкой атлетикой, входил в состав 
сборной команды института. В 1961 го-
ду окончил мехфак и в числе четырнад-
цати молодых инженеров того выпуска 
был оставлен на кафедре сельхозма-
шин. Преподавал, занимался научной 
работой, как и в студенческие годы, ув-
лекался спортом. Окончил аспирантуру 
Всесоюзного института механизации, 

защитил кандидатскую диссертацию.
В 1971 году Василий Алексан-

дрович организовал студенческое 
конструкторское бюро и долгое время 
возглавлял его. Под его руководством 
были спроектированы и построены зер-
ноочистительные линии зернофабрики 
и картофелесортировочный пункт в 
учхозе. В 1977 году его избрали за-
ведующим кафедрой охраны труда, и 
эту должность он занимал более пят-
надцати лет. Надо сказать, что тогда 
на кафедру передали все производ-
ственные и учебные практики, готови-
ли водителей автомобилей. В конце 
семидесятых – начале восьмидесятых 
годов на кафедре охраны труда были 
сосредоточены дисциплины психолого-
педагогического цикла для подготовки 
инженеров-преподавателей. Василий 
Александрович так сумел организовать 
работу своего коллектива, что когда 
в 1981 году проходила аттестация пе-
дагогической специальности, Государ-
ственная комиссия не могла сделать ни 
одного замечания.

Василий Александрович – увлека-
ющаяся личность. Когда в лихие девя-
ностые годы модно стало фермерство, 
он, как и многие преподаватели НГАУ, 
организовал фермерское хозяйство 
в Тогучинском районе и посвятил ему 
более пятнадцати лет. При этом рабо-
ту доцентом на кафедре не оставлял. 
Когда ему исполнилось семьдесят, 
вернулся в серьёзную науку: напи-
сал монографию, начал заниматься с 
аспирантами, опубликовал более де-
сяти статей в центральных изданиях, 
подготовил к защите докторскую дис-
сертацию. Любой молодой специалист 
может позавидовать его работоспособ-
ности, а пожилым надо учиться у него, 
как не стареть.

Нашего юбиляра отличают пре-
красные человеческие качества. Он 
всегда готов помочь тому, кто его о 
чём-либо просит. Он может отдать по-
следнее. Он любит независимость. Он 
не вступал в КПСС, чтобы не быть за-
висимым от требований устава, всегда 
давал свободу действиям своих со-

трудников и только требовал хорошего 
результата работы.

Особой его заботой являются 
дети – три сына, все они окончили 
мехфак. Далеко не каждая мать может 
так заботиться о детях, как это делает 
Василий Александрович.

Коллектив кафедры БЖД по-
здравляет своего юбиляра, желает ему 
крепкого здоровья и на долгие годы 
оставаться примером трудолюбия, жиз-
нелюбия, устремлённости к новому.

10 ноября юбилей у доцента кафе-
дры менеджмента Татьяны Антонов-
ны чУйКиНОй, и мы с удовольствием 
поздравляем её с этой датой.

Татьяна Антоновна выпускница 
НСХИ 1975 года по специальности 
«экономическая кибернетика». После 
получения диплома работала эконо-
мистом в СибНИИЭСХ, в 1986 году 
вернулась в родной вуз на должность 
ассистента кафедры организации сель-
скохозяйственного производства. Се-
годня Татьяна Антоновна доцент кафе-
дры менеджмента, всеми уважаемый 

преподаватель, грамотный специалист, 
прекрасный работник, любя-щий свою 
работу и преданный университету. За 
годы работы она подготовила более 
140 дипломников, входит в состав Го-
сударственной аттестационной комис-
сии на агрономическом факультете.

А как любят её студенты! Она по-
стоянный куратор студенческих групп 
и, как любящая мама, опекает сво-их 
детей, делит с ними все проблемы и 
заботы, переживает за них и помогает 
чем только может. Не проходит дня, 
чтобы кто-нибудь из её подшефных не 

пришёл бы к ней за советом. Но мама 
она не только для студентов – у Татья-
ны Антоновны две взрослых дочери.

А какие она пишет стихи! Ни одно 
мероприятие на факультете не прохо-
дит без её участия. Ещё она просто кра-
сивая женщина. Говорят, талантливый 
человек талантлив во всём – это про 
Вас, Татьяна Антоновна!

Поздравляем Вас с юбилеем, 
желаем здоровья, благополучия, бла-
годарных учеников, женского счастья! 

С уважением, коллектив ЭФ 

17 ноября юбилей у заведующей 
лабораторией кафедры автоматизиро-
ванной обработки информации Люд-
милы Васильевны ЯрОСЛАВ-
цеВОй, и коллектив экономического 
факультета сердечно поздравляет её с 
этим знаменательным событием.

В нашем вузе Людмила Васи-
льевна трудится с 1972 года. За бо-
лее чем сорокалетний стаж работы 
зарекомендовала себя грамотным 
специалистом, отличающимся твор-
ческим подходом к делу. Начинала 
она с должности лаборанта, в 1979 
году получила высшее образование 

по специальности «экономика и орга-
низация сельскохозяйственного про-
изводства». Это доброжелательный 
человек, всегда готовый выполнить 
любую работу и помочь младшим 
коллегам по кафедре, за что они от-
вечают искренней благодарностью. 
С её участием подготовлен комплекс 
документационного обеспечения учеб-
ного процесса дисциплин кафедры и 
факультета. Она принимает активное 
участие  в организации и техническом 
обеспечении ежегодных научно-ме-
тодических конференций преподава-
телей и сотрудников института, науч-

ных студенческих  конференций. Ею 
набирались и корректировались все 
научные сборники факультета, выпу-
щенные в последние годы.

Остаётся добавить, что Людмила 
Васильевна замечательная мама двух 
дочерей и сына, всем дала высшее 
образование, а сейчас помогает вос-
питывать внуков. 

С юбилеем Вас, Людмила Васи-
льевна, крепкого здоровья, долгих лет 
жизни, благополучия Вам и Вашим 
детям!

С уважением, коллектив ЭФ 

Коллектив кафедры энтомологии 
и биологической защиты растений сер-
дечно поздравляет с юбилеем Галину 
Анатольевну МАКАреНКО, заведу-
ющую лабораторией кафедры.

Галина Анатольевна – выпускни-
ца факультета защиты растений 1980 
года. После окончания НСХИ работала 
младшим научным сотрудником в ла-
боратории энтомологии в проблемной 
лаборатории по переработке отходов 
животноводства, старшим лаборантом 
кафедры плодоводства и селекции. С 
1989 года – старший лаборант кафе-

дры энтомологии, с 1997-го заведует 
лабораторией. В 2007 году работала 
старшим преподавателем кафедры, 
освоила курс практических занятий по 
дисциплинам «Химические средства 
защиты растений » и «Методы и сред-
ства защиты растений». Третий десяток 
лет занимается обеспечением матери-
альной базы кафедры и подготовкой 
коллекционного и гербарного матери-
ала по дисциплинам «Энтомология» и 
«Сельскохозяйственная энтомология». 
Проводила летние учебные практики 
со студентами, была куратором учебной 

группы. Ежегодно участвует в обеспе-
чении ремонта учебных и лабораторных 
кабинетов. Много лет была секретарём 
приёмной комиссии факультета защи-
ты растений. И к любой своей работе 
Галина Анатольевна всегда относится 
очень ответственно, принимает участие 
в общественной жизни НГАУ, пользу-
ется большим уважением коллектива 
сотрудников факультета и студентов, 
награждалась почётными грамотами.

Коллектив кафедры желает Га-
лине Анатольевне здоровья, счастья, 
радости и всего наилучшего в жизни! 
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Пчеловодство (бортничество) на 
Руси с незапамятных времён было 
главной отраслью хозяйства, она тор-
говала мёдом, воском и мехами. Мы не 
будем рассматривать древние време-
на, связанные с экономикой (это удел 
экономистов), нас интересует период, 
когда на Руси стала зарождаться наука 
о пчеловодстве.

В XVII веке бортничество было 
распространено по всей Руси, и оно 
продолжало играть заметную роль в 
экономике страны. Учитывая важность 
этой отрасли, правительство принима-
ло меры по её защите и сохранению. 
29 января 1649 года был обнародован 
свод законов – «Уложение, по которо-
му суд и расправа во всяких делах в 
Российском государстве производит-
ся» – царя и великого князя Алексея 
Михайловича. В «Уложении» этом на-
ряду со словом «борть» упоминаются 
«улей» и «пчельник», что говорит о 

наличии в России уже в то время улье-
вого и пасечного пчеловодства.

Согласно «Уложению» за умыш-
ленную порубку бортевого дерева с 
пчёлами и изъятия из него мёда был 
определён штраф в шесть рублей (за 
три рубля можно было купить корову). 
Умышленное уничтожение или порча 
бортей наказывались тремя рублями 
штрафа. Также в три рубля с прибав-
лением наказания кнутом оценивалась 
кража улья с пчёлами.

Надо особенно подчеркнуть, 
что российские законы были весьма 
гуманными по сравнению с западно-
европейскими. Особой жестокостью 
отличались древненемецкие законы. 
Писатель Калериус отмечал: «…если 
кто-либо расхитил чьи-либо чужие 
ульи или присвоил себе чужой рой, то 
виновный в этом должен быть крепко 
привязан к раскалённой печке и до-
статочно поджарен таким образом». 
В Лазенбурге действовал закон, по 
которому переменивший знак на бор-
ти с пчёлами на свой собственный 
или же уничтоживший чужой знак на-
казывался смертью. При этом вино-
вному вспарывали живот и вынутыми 
внутренностями обвивали дерево с 
пчёлами, которых он хотел присвоить. 
В этом положении преступник должен 
был пребывать до наступления смерти. 
Такое наказание сохранялось вплоть до 
времени императрицы Марии-Терезии 
(1740-1780).

В России же даже в XVIII веке 
действовали законы, установленные 
в «Уложении» царя Алексея Михай-
ловича. Другие её правители на борт-
ный промысел обращали не меньшее 
внимание. 18 сентября 1680 года по-
следовал указ Фёдора Алексеевича 

«Наказ писцам» о том, как обозначать 
в писцовых книгах бортные угодья и 
как отдавать оные в оброк. Через пять 
лет был создан новый наказ писцам – 
«О размежевании земель мордовских, 
черемисских и чувашских». Подобные 
наказы издавались в 1682, 1683, 1686, 
1688 годах.

Устроительные дела Петра I при-
вели к изгнанию бортников из леса. Он 
не только ограничил рубку лесов, но 
и запретил делать борти в этих лесах. 
Бортничество и пчеловодство в целом 
пришло в упадок. Отчасти этому спо-
собствовало и появление кабаков в 
России: медовуха вытеснялась водкой.

В 1730 году к власти пришла Ан-
на Иоанновна, племянница Петра I. С 
подачи её фаворита прусака Бирона 
лесное хозяйство повелось на немец-
кий лад. С этого времени на Руси стали 
внедряться садистские порядки: не пу-
скать никого в рощи для рубки лесов и 
охоты; не позволять делать борти, ко-
сить траву и не раскладывать огней ни 
в самих рощах, ни вблизи их. За порчу 
деревьев бортями и пастьбу скота на-
казывать виновных кнутом и ссылать 
навечно на каторжную работу с вы-
рыванием ноздрей, скот конфисковать 
в пользу казны; за пожар, даже не-
умышленный, казнить смертью. После 
Анны к власти пришла Елизавета, дочь 
Петра I, которая продолжала разорять 
страну, в том числе пчеловодство. Рос-
сия тонула в долгах. Кризис поразил 
сельское хозяйство, главную отрасль 
аграрной России.

Шла середина XVIII века. К власти 
пришла Екатерина II – жена Петра III, 
мелкая немецкая принцесса, урождён-
ная Софья Анхальт-Цербстская. Новая 
царица обратила свои заботы на вну-

треннее устройство государства. Это 
дало возможность учредить экономи-
ческое общество для распространения 
в России полезных и нужных для зем-
леделия и домостроительства знаний. 
В учредительном указе в знак особого 
благоволения к членам этого общества 
Екатерина дозволяла употреблять в 
качестве печати императорский герб 
с собственным девизом Екатерины 
«Пчёлы и улей, мёд приносящие» и с 
надписью «Полезное».

В первое десятилетие своего цар-
ствования она приняла деятельное уча-
стие в организации науки и практики 
пчеловодства. Её манифест 1765 года 
«О генеральном размежевании земель 
по всей империи», закреплявший за 
дворянами все земли, захваченные у 
крестьян, пунктом 21-м устанавливал, 
что «по бортным угожьям земель в 
собственность не отдавать, не пре-
пятствуя промышляющему пчёлами и 
мёдом пользоваться своим правом». 

ОНИ БыЛИ ПЕРВыМИ, ИЛИ ИСТОРИя РАЗВИТИя НАУКИ О ПчёЛАх
ВГЛЯдыВАЯСь В ПрОШЛОе

Башкирская борть XVIII века

Многочисленные вопросы вызвал 
порядок выплаты пенсионных накопле-
ний, начавшийся 1 октября 2012 года. 
На эти и другие вопросы пенсионно-
го обеспечения отвечает начальник 
управления ПФР в Октябрьском рай-
оне Светлана Алексеевна МАЙСТРУК.

– Как получить накопительную 
часть пенсии?

– Накопительная часть есть толь-
ко у мужчин 1953 года рождения и 
моложе, у женщин 1957 года рождения 
и моложе (с 2002-го по 2004 год рабо-
тодатели уплачивали страховые взно-
сы по тарифу 2�), у индивидуальных 
предпринимателей (в 2002-2005 годах 
уплачивающих фиксированный пла-
тёж), а также участников программы 
софинансирования пенсии «тысяча к 
тысяче». Приняты законы, регламен-
тирующие порядок выплаты средств 
пенсионных накоплений. И, так как есть 
категория граждан, за которых взносы 

на накопительную часть уплачивались 
только три года, и сумма этих накопле-
ний оказалась невелика, было принято 
решение выплачивать накопительную 
часть пенсии в разных вариантах.

На накопительные выплаты могут 
рассчитывать граждане, достигшие 
пенсионного возраста: 55-летние жен-
щины и 60-летние мужчины. Обраща-
ясь за трудовой пенсией, они в том 
числе пишут заявление и на выплату 
накопительной её части, если таковая 
у них имеется.

– В чём суть выплаты накопитель-
ной части в разных вариантах?

– Законом предусмотрено три 
вида выплат: единовременная, сроч-
ная (только у участников Программы 
государственного софинансирования 
пенсий и обладателей сертификата на 
материнский капитал, направивших его 
на увеличение будущей пенсии мамы) 
и бессрочная.

Если при расчёте страховой части 
трудовой пенсии её накопительный 
компонент составляет менее 5� этой 
пенсии, законом предусмотрена воз-
можность получить деньги в виде еди-
новременной выплаты, которая состав-
ляет в среднем 5-6 тысяч рублей. Это 
и есть те два процента, перечисленные 
страхователями в течение двух лет и 
переданные либо в государственную, 
либо в негосударственную управляю-
щие компании вместе с инвестицион-
ным доходом, полученным компанией 
на этого гражданина за весь период 
распоряжения его средствами. На эту 
форму могут рассчитывать и гражда-
не, получающие социальную пенсию, 
трудовую пенсию, пенсию по инвалид-
ности или по случаю утери кормильца, 
не выработавшие необходимого трудо-
вого стажа, но подошедшие к пенсион-
ному возрасту.

– Куда должен обратиться граж-

данин за выплатой пенсионных нако-
плений?

– К нам, в пенсионный фонд. Если 
он имеет договор с негосударственным 
пенсионным фондом, то в негосудар-
ственный пенсионный фонд, адрес 
которого можно узнать на сайте Пенси-
онного фонда РФ.

Выплата средств пенсионных на-
коплений носит заявительный харак-
тер. Заявление на выплату средств 
в виде единовременной выплаты 
рассматривают в течение месяца и 
уведомляют о принятом решении. И 
в дальнейшем, не менее чем через 
два месяца, средства пенсионных на-
коплений должны быть выплачены 
гражданину.

Специалисты управления Пен-
сионного фонда Октябрьского района 
Новосибирска готовы ответить на инте-
ресующие вас вопросы  по телефону: 
266-18-74. 

НАчАЛАСь ВыПЛАТА ПЕНСИОННых НАКОПЛЕНИй
ПеНСиОННый ЛиКбез  
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Позже в манифесте, изданном Екате-
риной 17 марта 1775 года по случаю 
заключения мира с Портою, пчело-
водство навсегда освобождалось от 
всяких пошлин.

С 1766 года стали издаваться 
«Труды Вольного экономического 
общества к поощрению в России зем-
леделия и домостроительства». Одним 
из самых первых и самых активных 
авторов этого журнала стал Пётр Ива-
нович Рычков, оренбургский дворянин, 
историк, путешественник, географ, 
экономист, естествоиспытатель, член-
корреспондент, выдающийся научный 
и общественный деятель ломоно-
совской эпохи. В «Трудах Вольного 
экономического общества» Рычков 
опубликовал четыре статьи о пчёлах. 
В первой работе, названной «О со-
держании пчёл», он лишь упомянул: 
«О бортевых и земляных пчёлах, також 
и тех, кои в дупленых деревьев, в ка-
менных и других расщелинах живут, 
по довольном разведывании можно 
впредь особое описание ученить». В 
статье «Третье продолжение о пчёлах» 
он писал: «...рассудилось мне объ-
явить теперь о бортевом содержании, 
сколько я сам сведом и по силе время 
известить я об нём мог». Свои работы 
Рычков снабдил очень интересными 
рисунками сцен отбора мёда из бортей, 
охоты башкир на медведей и способы 
защиты от медведей бортей; колодных 
и плетёных ульев, свалочных роёв, 
привоев, пчелиной матки, трутней и 
рабочих пчёл. Эти рисунки XVIII века 
не были известны ни этнографам, ни 
пчеловодам.

В 1755 году П.И. Рычков окончил 
первую часть знаменитой «Топогра-
фии Оренбургской», поспешил по-
слать её М.В. Ломоносову, чтобы тот 
подправил её и представил Академии 
наук. Топография рассматривалась на 
академической конференции 31 июля 
и 2 августа, оба раза в присутствии 
Ломоносова и была рекомендована 
к изданию. Впоследствии в письме 
к Миллеру Рычков писал: «Михайло 
Васильевич Ломоносов персонально 
меня знает. Он, получив первую часть 
моей «Топографии», письмом своим 
весьма её расхвалил».

28 января 1759 года коллеж-
скому советнику П.И. Рычкову был 
выдан первый в России диплом член-
корреспондента Академии наук, что 
было признанием его заслуг. Лично в 
академии он не был известен, его при-
няли по рекомендации академиков, 
знающих его письма и сочинения. 12 
марта 1767 года Рычков был принят 
императрицей Екатериной II, удосто-
ившей его следующей похвалой: «Мне 
известно, что Вы довольно трудитесь 
в пользу Отечества, за что Вам благо-
дарна». Рычков поднёс ей свою по-
следнюю книжку «Опыт казанской 
истории» с дарственной надписью.

Возвращаясь к истории Вольно-
го экономического общества, стоит 
добавить, что просуществовало оно 
полтора столетия, в разное время в 
его состав входили многие выдающи-
еся люди. Это полководец М.И. Кутузов, 
адмирал А.Н. Синявин, путешественники 
П.П. Семёнов-Тян-Шанский, Н.Н. Миклу-
хо-Маклай, писатели Г.Р. Державин, 

Л.Н. Толстой, Ольга Форш, В.В. Стасов, 
учёные Л. Эйлер, А.Т. Болотов, Н.А. Бе-
кетов, И.В. Вернадский, В.В. Докучаев, 
П.Ф. Лесгафт, Д.И. Менделеев, Е.В. 
Тарле, А.Н. Энгельгардт. Важное место 
в деятельности общества занимало 
пчеловодство. Из пчеловодов актив-
ными членами ВЭО были П.И. Рычков, 
Н.М. Витвитский, академик А.М. Бутле-
ров (с его именем связано внедрение 
рациональной технологии рамочного 
пчеловодства), его ученик И.А. Каблу-
ков (выполнивший фундаментальные 
исследования по химии продуктов 
пчеловодства), П.И. Прокопович (изо-
бретатель первого в мире рамочного 
улья), Г.П. Кондратьев, академик 
Н.М. Кулагин (известен своими тру-
дами по биологии пчелиной семьи). 

Великий химик и выдающийся 
пчеловод А.М. Бутлеров четырнад-
цать лет бессменно возглавлял отдел 

пчеловодства в «Трудах» ВЭО, а в ян-
варе 1886 года в Петербурге под его 
редакцией вышел первый номер жур-
нала «Русский пчеловодный листок», 
также издававшегося при обществе. 
По инициативе А.М. Бутлерова в ВЭО 
была создана Пчеловодная комиссия 
– центр общества пчеловодов России, 
в котором он был вначале вице-прези-
дентом, а потом и президентом.  Жур-
нал «Посредник», издававшийся под 
покровительством ВЭО, в дополнение 
к «Трудам» в 1912 году опубликовал 
посмертный рассказ Л.Н. Толстого 
«Две версии истории улья с лубочной 
крышкой».

В.Г. Кашковский, профессор, 
доктор сельскохозяйственных 

наук, заслуженный зоотехник РФ 
P.S. На картине И.И. Шишкина 

«Корабельная роща» сосны, пригод-
ные для изготовления бортей. 

В первых числах октября мы 
прощались с Павлиной Филиппов-
ной хрЯНиНОй, всю свою трудовую 
жизнь отдавшей нашему университету 
и вошедшей в его историю. Этапы её 
биографии: родилась 3 августа 1936 
года в Болотном. Образование – трёх-
годичные курсы стенографии и ма-
шинописи (Владивосток), диплом с 
отличием. Профессия – технический 
секретарь. В НСХИ–НГАУ – с 27 янва-
ря 1956 года, стенографистка учебной 
части. С 1970 года – учёный секретарь 
ректората, с 1994-го – машинистка, за-
тем оператор компьютерного набора 

при учёном совете. Уволена 30 ноября 
2011 года. Стаж работы в универси-
тете – 55 лет. О совместной работе с 
ней рассказывает А.Ф. Кондратов, 
президент НГАУ.

– Трудно назвать человека, кото-
рый был бы так близок к простым лю-
дям и так долго работал в нашем вузе 
на очень скромной должности. Она не 
руководитель, не профессор, не зав. 
кафедрой, не ездила в командировки и 
на выставки – она просто трудилась на 
своём рабочем месте. Я ещё не посту-
пил в институт, а Павлина Филипповна 
уже работала здесь. Прекрасно помню 
её со времени, когда был главным 
инженером учхоза и близко общался 
с И.И. Гудилиным. Специфику работы 
стенографистки тогда могли одолеть 
единицы – настолько это было трудно. 
Она смогла. Аккуратнейший человек, 
который исключительно добросовест-
но вёл всю документацию ректората. 
Так же как и потом документацию 
учёного совета, в чём я убедился, 
когда сам стал ректором. В те годы в  
обязанности технического секретаря 
учёного совета входило оформление 
всех документов, сопровождающих 

кандидатские и докторские диссерта-
ции, в том числе стенограмм докладов. 
Правильно их оформить мог редкий 
человек, и моя кандидатская в 1971 
году тоже прошла через руки Павлины 
Филипповны. Все соискатели запомни-
ли её постоянный доброжелательный 
настрой и бесконечное терпение: она 
не ворчит, знает, что мы делаем ошиб-
ки, плохо подаём материалы, – всё ис-
правит, несколько раз перепечатает и 
доведёт до ума.

Надо отметить, что и по жизни 
Павлина Филипповна была исключи-
тельно скромная русская женщина, 
всегда аккуратно одета, всегда соот-
ветствовала духу университета. Одна 
подняла двух сыновей, наших выпуск-
ников, и все мы знаем Виктора Нико-
лаевича – вон какого орла воспитала.

Трудно найти человека более 
работоспособного, чем она, более 
внимательного к людям. Через техни-
ческого секретаря идёт вся документа-
ция учёного совета, здесь очень важно 
правильно расставить интонации, не 
допустить неточностей, в том числе 
смысловых. И она была профессиона-
лом в своём деле – не просто вникала 

в суть, но подсказывала, где нужны 
исправления. При аттестации вуза за-
мечаний по ведению документации в 
учёном совете не было, квалификаци-
онная комиссия осталась довольна ак-
куратностью работы как учёного секре-
таря Марии Дмитриевны Степановой, 
так и технического секретаря Павлины 
Филипповны Хряниной. А когда меня 
включили в комиссию по аттестации 
кадровой академии (именно по раз-
делу ведения документации учёного 
совета), я посоветовал ректору принять 
на вооружение, как идёт этот процесс в 
нашем вузе (о том, чтобы секретарь со-
вета по двадцать-тридцать лет работал 
на одном месте, там вообще не слыша-
ли). После его горячей благодарности 
очередной раз убедился, что подобная 
работа у нас – пример другим вузам. 
Не потому что у нас умные ректоры, а 
потому что ведут её умные и грамотные 
люди.

Павлина Филипповна мне запом-
нилась именно этим, и думаю, что осо-
бое уважение к ней не только со сторо-
ны ректората. Её можно было отмечать 
любой грамотой, и люди никогда бы не 
сказали, что это не тот человек, кото-
рый достоин награды. Все понимали, 
насколько бесценным человеком она 
была для нашего коллектива. 

ПамяТи коллеги
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